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СЕГОДНЯ 
В НОМЕРЕ:
ф  НАВСТРЕЧУ ВЫ

БОРАМ

ф ЛИДЕРЫ КОРМО- 
ЗАГОТОВИТ Е ЛЬ Н О И 
СТРАДЫ

ф  П А Р Т И Й Н А Я  
ЖИЗНЬ: р а й к о м  И
ПЕРЕСТРОИЛА

ф  КОНФЛИКТ ИЗ-ЗА 
КВАРТИРЫ

ф  С О Р О К А Л Е Т И Е
«в с е л е н н о й *

О б р з з о в з н м е  т е р р и т о р и з л ь н ы х  ПОДВЕДЕНЫ и то ги
и з б и р з т е я ь н ы х  о к р у г о в  

во выбором нзродиых депутзтов СССР
социалистического соревнования районов, совхозов и колхо
зов, коллективов ЛВМ на заготовке кормов в 1988 году.

Центральная избирательная комиссия по 
выборам народных депутатов СССР в со
ответствии со статьями 15 и 16 Закона 
СССР «О выборах народных депутатов 
СССР* постановила образовать территори
альные избирательные округа по выбора.м 
народных депутатов ССОР:

Томская область

312. Ленинский избиратель
ный округ (центр — г. Томск).

Ле1нинский район города Томска, город 
Асино и районы: Асиновокий, Зырянский, 
Тег|ульдетский и Толкжий,

313. Томский 
округ (центр —

избирательный
•. Томск).

Районы города Томска: Кировский, Ок
тябрьский и Советский.

избира-
- г. Кол-

314. Колпашевский 
тельный округ (центр 
пашево).

ГО|рода: Колпашево, Кедровый, Стреже- 
вой и районы: Александровский. Бакчар- 
ский. Верхнекетский, Каргасокский, Ко- 
жевниковский, Колпашевский, Кривошеин- 
ский, Молчановский, Парабельский, Пер- 

и Шивомайокий, Чаинский 1егарский.

Обрззовзиме нзцвонзяьно ~ террвторизльиых 
я з б в р з т е я ь и ы х  о к р у г о в  

во выбором нзродных деяутзтов СССР
Центральная избирательная комиссия по 

выборам народных депутатов СССР в соот 
ветствии со статьями 15 и 17 Закона 
СССР *0 выборах народных депутатов 
СССР» постановила образовать националь- 
но-территориальные избирательные округа 
по выборам народных депутатов СССР:

РСФСР
21. Новосибирский избира

тельный округ (центр —- г. Но
восибирск).

Новосибирская и Томская области.
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в  связи с опубликованием постано1Вле- 
ния Центральной избирательной комиссии 
по выборам народных депутатов СССР об 
образовании территО|риальных и националь
но-территориальных избирательных окру
гов в городах и районах области началась 
подготовительная ^работа по выдвижению 
представителей в окружные избиратель
ные комиссии.

Закон о выборах предусматри®ает, что 
при необходимости могут проводиться со
вещания уполномоченных трудовых кол
лективов и общественных организаций для 
определения коллективов или органов об
щественных организаций по выдвижению 
ими своих представителей в окружные ко
миссии.

Состоялась серия таких консультатив
ных совещаний. Представители женских 
советов г. Томска, Томского района реши
ли, 'ЧТО кандидатеру в состав окружной ко
миссии Нсвосишрского национально-тер
риториального избирательного округа 
№ 21 РСФСР назовет президиум област
ного совета женщин. Совещание предста
вителей общественных организаций, науч
ной общественности и творческих союзов

предоставило право выдвижения их канди
дата в комиссию этого же округа прези
диуму правления областного общества 
«Знание*.

На расширенном заседании . совета 
РАПО Асиновского района решено, что 
представителя от тружеников сельского 
хозяйства назовет совет трудового коллек
тива совхоза «Комсомолец». На совещании 
представителей отраслевых профсоюзов 
такое поручение сделано обкому профсо
юза рабочих электростанций и электро
технической промышленности и т.д.

Аналогичная работа ведется в городах 
и районах области и по выдвижению пред
ставителей в состав окружных избиратель
ных комисснй территориальных избира
тельных округов.

Вчера состоялись первые собрания тру- 
'довых коллективсв и заседания органов 
общественных организаций по выдвижению 
кандидатов в состав окружных избиратель
ных комиссий по выборам народных депу
татов ССХ1Р. ,

Бюро обкома КПСС, исполком 
областного Совета народных 
депутатов, президиум облсов- 
профа и бюро обкома ВЛКСМ 
отмечают, что труженики сов
хозов, колхозов и других пред
приятий агропромышленного 
комплекса при большой помо
щи рабочих и служащих горо
дов и районных центров увели
чили производство грубых 
кормов по сравнению с про
шлым годом, улучшилось каче
ство сенажа и силоса.

Наиболее организованно про
ведена заготовка кормов в 
Александровском, Кожевни- 
ковском, Томском и Зырян
ском районах, где заготовлено 
более 25 центнеров кормовых 
единиц грубых и сочных кор
мов на условную голову круп
ного рогатого скота, и трудя
щимися гг. Кедровый, Стрежв- 
вой.

Вместе с тем во многих райо
нах и хозяйствах не были ис
пользованы возможности для 
увеличения производства кор
мов, особенно сочных, улучше
ния их качества. Низкого каче
ства заготовлено сено в Зы
рянском, Верхнекатсном и дру
гих районах. Менее 22 центне
ров кормовых единиц грубых 
и сочных кормов заготовлено в 
Вархнакетском, Кривошеимсном, 
Вакчареиом и Парабвльекем 
районах, В рвэульт1)тв а цалом’ 
по области на условную голо
ву скота кормов заготовлено 
меньше, чем в прошлом году.

Признаны победителми 
социалистичесжого соревнова
ния и награждены почетны
ми грамотами обкома КПСС, 
овлиспо.шкома, облсовпрофа и 
обкома ВЛКСМ;

Александровский район 
(секретарь горкома КПСС 
Л, Н. Влеонов, -председатёль 
райисполкома Ю. В, Битко, 
председатель райкома проф
союза работников агропро- 
мышлеиното комплекса М. А, 
Селиванов, секретарь горко
ма ВЛКСМ О, Ф. Бикбаев):

Кожевниковский район 
(секретарь райкома КПСС 
В, И. Певнев, председатель 
райисполкома Н. М. Белоу
сов, председатель райкома 
профсоюза А. Т. Фадеев, 
секретарь райкома ВЛКсМ 
В, В. Лунев);

Томский район (секретарь 
райкома КПСС А. С, Андро
сов, председатель райиспол
кома Н. Г. Грачев, председа
тель райкома профсоюза 
П. Я. Воробьев, секретарь 
райкома ВЛКСМ О, Н. Цу
канова);

г. Стрежевой (секретарь 
горкома КПСС Л. Н. Влес- 
ков, председатель гориспол
кома Т, Ф. Шебельгут, сек
ретарь горкома ВЛКСМ 
О. Ф. Бикбаев);

г. Кедровый (секретарь 
гориюма 'КПСС Ф. И. Вади
ков, председатель гориспол-. 
кома Г. Н. Синицкий, секре
тарь горкома ВЛКСМ С. И. 
Устинов);

совхоз «Назинский» Алек- 
сандро:вокого района (дирек
тор А .П. Жданов, секретарь 
партбюро Ф, А. Горст, пред
седатель профкома А. А. 
Шандра, секретарь комитета 
ВЛКСМ Л. А. Дитрих);

колхоз имени Свердлова 
Зырянского района (предсе
датель Н. А. Михайлов, сек

ретарь партбюро Г. С. Куз
нецова, председатель проф
кома Н. Ф. Мурыгин, секре
тарь комитета ВЛКСМ Ю. В. 
Володин);

совхоз «Таежный» Вак- 
чарского района (директор 
А. И. Толмаков, секретарь 
партбюро В. Я. Ковальч'ук, 
председатель профкома С. В. 
Ага'фонов! секретарь коми
тета ВЛКСМ В. И. Маша
ров);

совхоз имени Кирова Аси- 
но'вакого района (директор 
А, В. Филиппов, секретарь 
парткома В. В. Рябошенко, 
председатель профкома Г. А. 
Галанов, секретарь комитета 
ВЛКСМ Л, М. Воробьев);

совхоз «Петропавловский» 
Колпашевского района (ди
ректор В, Е. Кули'нченко, 
секретарь партбюро В, В.
Ломакина, председатель 
профкома В, П. (Звчин'ников,

, ceKpetapb комитета ВЛКСМ 
В. А, Майник): 

опытно - производственное 
хозяйство имени Б. Н. Сидо
ренко Томского района (ди
ректор В. И. Анчарук, сек
ретарь парткома Ф. И. Цыр- 
фа, председатель профкома 
И. В, Воробьев, и, о, секре
таря комитета ВЛКСМ Г, В, 
Голиков):

совхоз «Восход» Кожевни- 
ковского района (директор 
П И, Карлюков, секретарь 
партбюро А. П, Кошелев, 
председатель профкома М, Е. 
Сашин, секретарь комитета 
аЛКСМ-. А, Ю. Фирсов);

совхоз «Инкинскнй» Кол
пашевского района (дирек
тор В. И, Медведев, секре
тарь партбюро М. В. Тихо
нов, председатель профкома 
А,- П, Бронникова, секретарь 
комитета ВЛКСМ С, Н. По- 
мыкина);

совхоз имени 60-летия 
СССР Чаинского района (ди
ректор Р. Э. Палосон, сек
ретарь парткома Н. А. Губи
на, председатель профкома 
А. Н, Васильев, секретарь 
комитета ВЛКСМ М. Ф. Не
помнящая);

совхоз «Приобский» Кри- 
вошвинского района (дирек
тор В. А. Бобров, секретарь 
парткома В. П. Ульянов, 
председатель профкома Н. П. 
Кучина, секретарь комитета 
ВЛКСМ А. А. Типунин);

совхоз «Знамя» Молчанов- 
ского района (директор Н. В. 
Шевцов, секретарь партбю
ро Т. М. Вуцан, председа
тель профкома Т. И. Тка
ченко, секретарь комитета 
ВЛКСМ Л. П. Крюков);

колхоз «Гигант» Шегар- 
окого района (председатель 
М. С. Лаптев, секретарь 
парткома К. А. Малико!В, 
председатель профкома Г. М.. 
Цыро, секретарь комитета 
ВЛКСМ Г. С. Мальцев): 

совхоз «Южный» Шегар- 
ского района (директор Ю. М. 
Тутаев. секретарь партбюро' 
И. Т, Нуранов, председатель

Агропром области: формирование продолжается-
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Аккуратные корпуса от- 
кор.мочников, геометрически 

1 педантичные ряды улиц бла
гоустроенного поселка, в ко
тором будут проживать две 
с половиной тысячи человек, 
торговый центр, средняя 
школа, Дом культуры, два 
детских комбината, спортив
ный корпус. Пока это макет, 
но не отвлеченный от дей
ствительности, не радужно- 
перспективный план. Ибо вы- 
вешен он не на какой-ни
будь выставке архитектур

ных предложений, а в ва 
гончике строителей участка 
МБ 3 СМУ-7 управления 
«Химстрой». Уже на пло
щадке.

Два двухэтажных двенад- 
цатиквартирника смонтиро
ваны, ведется мойтаж тре
тьего. З а^ ты  сваи еще под 
шесть жилых домов. Есть и 
другие детали ма1кета, реали
зованные в натуре. Два с по
ловиной километра бетони
рованной дороги, корпус сто
ловой, здания базы строи

тельства; бригадный дом, 
теплая стоянка для машин, 
склады, pacTBojpo-бетонный 
узел, временная котельная. 
© общем, 'все то, без чего 
невозможна любая нормаль
ная стройка. Причем таких 
масштабов. На строительст
ве комплекса По откорму 
1 0 , 0 0 0  голов крупногр рога
того скота в шегарском сов
хозе «Южный» химстроев- 
цам предстоит освоить свы
ше 40 миллионов рублей ка
питальных вложений. Зачин

уже сделан. Хотя официаль
ной датой начала строитель
ства считается 1 января 
1989 года.

— По проекту срок воз
ведения комплекса и всей 
инфраструктуры вокруг не
го — четыре с половиной 
года. Если все будет в по
рядке с материально-техни
ческим обеспечением, можно 
построить раза в полтора 
быстрее, — говорит главный 
ииженер участка А, Д. Гол-

довокий. — Сейчас мы со
здаем базу для себя, чтобы 
пошм можно было нормаль
но строить, По-химстроев-
CIKB....

Это значит, чтобы строи
тели жили в человеческих 
уяловияя, нормально пита
лись и чтобы ничто не сдер- 
'живало возведения комплек
са. '

А качество гарантируется. 
Здесь работают иастоящие 
профессионалы. На счету 
комплексной бригады В. А.

Навстречу областной партконференции

НАПОМНИТ
ДЕМОКРАТИЯ

Да, если за экономикой забудешь о по* 
литике, напомнит демократия.

профкома Г. В. Рубцов, сек
ретарь комитета ВЛКСМ 
Р. М. Сваровская):

совхоз «Асиновский» Аси- 
новского района (директор 
М. А. Титов, секретарь парт
кома А. И. Гуторов, секре
тарь комитета ВЛКСМ Г. А. 
Гурьев):
f производственное объеди
нение «Сибкабель» (гене
ральный директор А. Н. Се- 
мес, секретарь парткома В. А 
Остроухов, и. о. председате
ля профкома О. Н. Черна- 
шина, секретарь комитета 
ВЛКСМ Н. И. Мец);

проектно - строительное 
'.объединение «Сибграждан- 
строй» (начальник Н. А. 
Сергеев, секретарь парткома 
А. П, Кадесников, председа
тель профкома И. В. Сево- 
стья'нов, секретарь комитета 
ВЛКСМ Г, С, Пинчуков);

Стрежевское управление 
буровых работ (начальник 
А, И. ЦХитов, секретарь 
парткома С, А. Мерзляков, 
председатель профкома О. В. 
Радинский, секретарь коми
тета ВЛКСМ Н. И. Козлов): 

трест «Томскгазстрой» 
(управляющий А. А. Фриц- 
лер, секретарь парткома 
Н, Н, Хоменко, секретарь 
комитета ВЛКСМ О. ГО, Су
воров);

Кедровская база производ
ственно - технического об
служивания И комплектации 
оборудования производствен
ного объединения «Томск
нефть» (начальник В, А. 
Чернокнижный, секретарь 
парторганизации С, С. Арс
ланов, председатель профко
ма И. С, Лапердин).

Коллективы по производ
ству витаминной травяной 
муки:

совхоза «Томский» Том
ского района (АВ'М-1,5, зве
ньевой П. А. Сорокин): 

птицефабрики «Томская»
Томского района (АВМ-1,5, 
звеньевой С. В. Мелентьев);

совхоза «Александров
ский» Александровского 
района (АВМ-1,5,, звеньевой 
О. И. Патрин);

совхоза «пойменный» Том
ского района (АВМ-1,5, зве
ньевой Н. В. Кондаков);

совхоза «Кандинский» 
Томского района (АВМ-0-,65, 
звеньевой К. А._Курдюков);

совхоза «Каргинский» Кар- 
гасококого района (АВМ-0,65, 
звеньевой Е. Ф. Савицкий);

совхоза «Назинский» Алек
сандровского района (АВМ- 
'0,65, звеньевой М. М. Де
мин);

колхоза «Сибиряк» Зы
рянского района (АВМ-0,65, 
звеньевой В. В. Регузов);

совхоза имени 60-летия 
СССР Чаинского района 
(АВМ-0,65, звеньевые С. А. 
Вашегуров, М. В. Стасенко);

совхоза «Колпашевский» 
Колпашевского района (АВМ- 
0,65, звеньевой А. А. Роди- 
ков).

Сорочинского (теперь еевоз- 
1-лавляет А. С. Самордоке- 
вич) — благоустроенные до
ма в Воронине и Мазалове. 
И здесь, в Нащекове, строи
тели сдают жилье, что назы
вается, «под ключ». Еще од
на комплексная бригада тру
дится на строительстве са
мого комплекса — Нкко1лая 
•Александровича Салтыко1ва. 
Им также опыта не зани
мать. Кузовлевский теплич
ный комбинат, животновод- 
чеокий комплекс «Борики», 
коллектор на свинокомплек
се совхоза «Томский»... Это 
еще неполный перечень сель- 
окохозя{1,ственных объектов, 
которые строили эти люди. 
Теперь же ком'плекс совхоза 
«Южный».
- Что означает эта строй- 

Кй?
Говорит директор совхоза 

Ю, М, Тутаев:
— Прежде всего — насто

ящий интенсивный откорм. 
13—15 месяцев —' и бычки 
высшей упитанности посту
пают на мясоком'бинат. Пол
ная механизация, высокая 
производительность труда. В 
совхозах и колхозах трех 
районов появится возмож
ность для более серьезной 
работы с молоком.

Д. ВИКТОРОВ.
* * *

НА СНИМКАХ; начало 
Идущего поселка; Николай 
Петрович Краснослободцев 
из бригады Н. А. Салтыкова 
на стройке с первого ее дня.

Фото Е. Лисицына.
Ш е га р с к и й  р а й о н .

Нет в политическом лек
сиконе, понятий более близ
ких, чем экономика и поли
тика. Нет в представлениях 
нормального, среднего, чело
века эпохи застоя понятий 
более далеких. Экономика 
— это бухгалтерии и отде
лы труда, заработная плата 
и цены. Политика — это 
обязательное вступление ку
да-нибудь, партийные соб
рания и хфаздничные демон
страции. Наконец-то мы на
чинаем выбираться из этой 
нелепой ситуации н возвра
щаться на практике к марк
систской методологии. И 
тут-то действительность под
брасывает ситуации, требу
ющие самого тщательного 
анализа, как экономическо
го, так и политического. К 
сожалению, искусством та
кого анализа Пока немногие 
овладели. Движение вперед 
осуществляется в основном 
методом проб и ошибок.

Щяюл ьзавание траиопор • 
та в объединении «Том'ск- 
нефть» в последние годы 
все чаще и чаще порождало 
конфликтные ситуации. Ко
рень их в самом сосущество
вании двух отраслей. Транс
портники зачастую не хоте
ли понимать, что и оущест-. 
вуют они на томскам севере 
ради добычи нефти. Нефтя
ники и буро'вики не хотели 
понимать, что вся их техно
логия дцржится на работе 
транспорта, а значит, води
тели и механизаторы такие 
же нефтяники.

— Как же так. — недоу
мевал еще два года назад 
начальник Стрежевского 
УБР А. И. Шитов, —- води
тели получают зарплату не
зависимо . 0 V того, пробурим 
мы скважину или не пробу
рим? Их показатели никак 
не завязаны на метр про
ходки, построенный куст. В 
планах те же коэффициенты 
использования парка и тон- 
но километры. На каждую 
снважину работают двад
цать две организации, а за 
конечный результат отвеча
ют только буровики,

Тогда казалось; вот пора
ботает основательно , экоКо- 
мическая служба объедине
ния, и все станет на свои 
места. Многое нам пред
ставлялось проще два года 
назад, И вот, казалось бы, 
задумка Александра Ивано
вича осуществилась. Быв
шее управление технологи
ческого транспорта стало 
всего лишь цехом, а точнее, 
базой производственного об
служивания СУБРа, Отчего 
же тогда всегда выдержан
ный руководитель так часто 
выходит из себя при одном 
упоминании о своем транс
портном цехе? Почему не 
устраивает аго сегодня са
мо существование цехов, ко- 

' торые он сам окрестил «бу
ферными республиками»?

На практике осуществить 
экономические преобразова
ния. какими бы прогрессив
ными они ни были, оказы
вается, гораздо сложнее, 
чем разработать их кабинет
ный вариант. Первым пово
дом для волнений в коллек
тиве транопортникбв стало 
даже не экономическое, а 
кадровое решение. Когда 
бывший начальник управле
ния технологического транс
порта Н. Д. Макуха «подал 
в отставку», водители и 
специалисты оасценили это 
как результат межличност
ного конфликта между их 
бывшим лидером и руково
дителями СУБРа и объеди
нения. Письмо с сотней 
подписей, собрание с уча
стием представителей объе
динения, горкома и обкома 
партии разрядили обстанов
ку лишь на какое-то время. 
После этого было проведено 
еще немало собраний, ско
рее напоминающих митинги, 
но до сегодняшнего дня об
становка остается взрыво
опасной.
, —- Вот уже полгода идет 
«тихая война» между руко
водством СУБРа и коллек
тивом транспортников, а по
бедителей пока не видно. — 
считает водитель В. И. Ве- 
личинский. — Надо, нако
нец, положить этом'у конец. 
Не дедо, когда люди просят 
работу, а их обвиняют во 

, всех смертных грехах,
«Война* — определение 

не слишком удачное, ведь 
жертв пока нет (кроме пб- 
павших под сокращение), но 
термин «конфронтация» 
для характеристики сложив- 
'шихся к настоящему мо
менту отношений вполне 
подходит. Как иначе назвать 
состояние, в котором две 
стороны просто не слышат 
друг друга, хотя пытаются 
отрегулировать отношения 
окорее на уровне голосовых 
связок, чем на почве эконо
мических расчетов.

В области экономики по
зиции СУБРа предпочти
тельнее хотя бы потому, 
что собственных расчетов у 
транспортников дросто нет, 
Буровики в первый момент 
выиграли от подчинения 
всех вспомогательных служб 
начальнику УБР. Снизилась 
себестоимость метра про
ходки, сократилась числен
ность работающих, надёж
нее стало транспортное обес
печение, Но, , по признанию 
А. И. Шитова, «в послед
ние М1е с я ц ы  движение впе
ред зат0 |рмозилось».

— 'Я  считаю, что двигать
ся вперед нам мешает анти
партийная позиция людей.

призывающих к митинга.м и 
дискуссиям, когда надо ра
ботать, — бросил, как ви
дите, уже политическое об
винение руководитель УБР 
с трибуны отчетно-выборно
го собрания.

— Наконец-то нашлась и 
на вас уздечка, — поддер
жала своего начальника ра
бочая М. Г. Сибагатуллина, 
обращаясь к водителям. — 
Привыкли сидеть в тепле и 
Получать незаработанные 
деньги. Бывает, зимой то 
слО|мается автобус посреди 
доро-ги, то высадит водитель 
там, где е.м.у удобнее, а мы ' 
должны мерзнуть. Правиль
но вас прижали.

Так выразилась типичная 
позиция по отношению к 
■целому коллективу, насчи,- 
тывающему около тькячи 
человек. «Рвачи», «демаго
ги», «бездельники»— каких 
только 01пределений в адрес 
самой старой транспортной 
■организации Стрежевого 
не услышал я в, последнее 
время. Как к этому относи
ться? Может ли быть не 
прав целый большой кол
лектив? Думаю, корень ны
нешних проблем надо ис
кать в дне вчерашнем. Что 
скрывать, были приписки, и 
приписки немалые. Получа
ли водители незаработанные 
деньги, и тоже немалые. Но 
решила ли проблему струк
турная и экономическая ре
организация, проведенная 
сверху?
' Приписок, конечно, стало 
меньше, особенно с введени
ем чековой системы взаи.чо- 
расчетов. Но меньше стало 
не только приписок. Меньше 
стала работать техника на 
■линии. Меньше стали полу
чать водители. На террито 
рии базы в самый разгар 
■рабочего дня 'nipocTaHaaTOT 
трубовозы и самосвалы,
' — Интересный получает
ся план. Чем меньше техни-, 
ка работает, тем лучше, — 
говорит водитель В, А, Шр- 
'лонкин. — Как вообще мо
жно сначала устанавливать 
■предел зарплаты, а потом 
■уже объемы, которые необ- 
'ходимо выполнить?

--  За двадцать три года я 
■впервые выхожу на работу 
без желания. Но это еще 
■не так страшно, я пенсио
нер. Хуже, что молодые 
ребята испытывают то же,; 
самое. -— делится наболев
шим кавалер ордена Лени
на водитель В. П. Семенюк, 
—Сегодня на гЛазах рушит
ся все то, что мы долгие? 
годы создавали,
■ Как же так? Выходит, 
долгожданная эконо.мическая 
'перестройка не выгодна ра
бочим и настолько ущемля
ет их интересы, что целый 
коллектив выступает против 
нее. Лозунг «Верните нам 
самостоятельнасть» стал на
столько популярным, что 
ради него часть водителей 
организовала забастовку. 
Требование вцрнуть статус 
управления стало канвой 
■Bicero отчетно-выборного 
собрания коммунистов БПО.

Все дело в том, какими 
Методами осуществляются 
экономические преобразова
ния. Стрежевских транспорт
ников прежде всего возмути
ло то, что при принятии ре
шения о структурной реор
ганизации никто с ними не 
посоветовался, не попытал
ся убедить. Первые месяцы 
работы в составе управле
ния буровых работ как буд
то бы не давали оснований 
для особого беспокойства. 
Но когда водители и специ
алисты БПО убедились, что 
при первой модели хозрас
чета и при отношении к 
транспорту. Как к чему-то 
второстепенному, улучшений 
ж)(ать не приходится, нача
лись бурные  ̂ не контроли
руемые сверху процессы.

К о г д а  п о с л е  л е т н е й  з а б а 
с т о в к и  р у к о в о д и т е л и  ’ о б ъ е 
д и н е н и я  п р о в о д и л и  о ч е р е д 
н о е  со б р а -н и е  в к о л л е к т и в е ,  
з а м е с т и т е л ь  г е н е р а л ь н о г о  
д и р е к т о р а  п о  Э1К о н о м и « е  
П. В, К а у ф м а н  п р и з н а л 
с я , ч т о  т р у д н о  б ы л о  п р е д 
в и д е т ь  т а к и е  р е з у л ь т а 
т ы . С р о ч н о  б ы л а  С ф о р м и р о 
в а н а  к о м и с с и я , к о т о р о й  п о 
р у ч и л и  р а з о б р а т ь  к о н ф л и к т  
и  в ы р а б о т а т ь  п у т и  в ы х о д а  
и з  т у п и к а . С т о г о  д н я  м и н у 
л о  н е м а л о  в р е м е н и ,  н о  п о  
с е й  д е н ь  н и  о д и н  с п е ц и а 
л и с т  н е  м о ж е т  с  у в е р е н н о 
с т ь ю  о к а з а т ь ,  ч т о  ж е  б у д е т  
з а в т р а .  В л е к с и к о н е  п о я в и 
л и с ь  н о в ы е  с л о в а :  в т о р а я
м о д е л ь ,  а р е н д а ,  у п р а в л е н и е  
м е х а н и з и р о в а н н ы х  в а б о .т ,— а' 
ч е т к о й  п р о г р а м м ы  н и  т р а н с 
п о р т н и к и , н и  р у к о 'в о д и т е л и  
УБР п о к а  н ^  и м е ю т .

В этой си'туации особенно 
важно, чтобы экономическая 
напряженность не перера
стала в политическую, не 
перекидывалась на лично
сти, о чем я уже говорил. 
После бурных дебатов, ми
тингов и собраний в коллек
тиве наконец-то выявилась 
реальная сила, которая 
поль,зуется достаточным ав
торитетом и имеет намере
ние вывести транспортников 
из тупика. Такой силой, по- 
моему, на глазах становится 
новое партийное бюро, воз
главил которое В. Г. Кони- 
■нии. Новый вожак коммуни
стов хорошо известен в го
роде по многолетней актив
ной работе в комсомоле. Во
дители уважают его за то, 
что ему не безразлична

(Окончание на 2-й стр.)
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Р А Й О Н Н Ы Е  П А Р Т И Й Н Ы Е  К О Н Ф Е Р Е Н Ц И И

с с Н а р о д  

х б ч е т  л и д е р а »

в  Зырянском, на конфе
ренции, не избрали в но
вый состав райкома бывше
го второго секретаря Л. П. 
С!олнышко. Его забаллоти
ровали уже на первом эта
пе — не внесли в списки 
для голосования. Таким 
фактом сейчас не уди
вишь. Но были в этом, ти
пичном для проявлений де
мократизма, некоторые ме
стные черты. В них надо бы 
разобраться.

Секретаря райкома обви
нили сначала в грубости, 
причем не на полях и фер
мах, где часто все разгова
ривают без дипломатии, а в 
служебном кабинете и на бю
ро — по отношению к ру
ководителям хозяйств. Зна
чит, аппарату райкома это 
было известно?!

Первый секретарь И. Э. 
Вельтмандер пытался часть 
вины взять на себя; мол, не 
поправил человека вовремя. 
Но положения не спас. Не
которые делегаты конферен 
ции при обсуждении канди 
датур говори.1и, что комм\ 
нисты на собраниях дава.ш 
им наказ голосовать против 
второго секретаря, ибо «к 
нему с чем придешь — с 
тем и уйдешь». Вряд ли и о 
подобном торможении дела 
не знали в райкоме. На к о  
нец, в вину’ Л. П. Солныш
ко поставили то, что он 
шесть лет живет в Зырял 
оком без прописки, имея 
квартиру в Томске. Люди 
воспринимают это как неже 
лание остаться в районе, нс 
желание жить их интереса
ми.

Конечно, мало приятного, 
что секретарь райкома по
ступил таким образом, жил 
без прописки. Но как быть 
партийному работнику, кото
рого перебрасьшают с семь
ей с места на место «для 
укрепления»? Л. П, Солны
шко работал агрономом в 
одном из асиновских совхо
зов, затем был избран в 
Асиновский горком партии, 
потом работал в областном 
комитете КПСС, потом был 
сно'ва направлен на село — 
в Зырянский район. Естест
венно, в Томске осталась 

' квартира,, в ней, сказал он, 
живут родственники. Если 
говорить о справедливости, 
то деление на южные и се
верные районы у нас в об
ласти весьма относительно. 
В Зырянском мороз не на
много теплее, .чем, скажем, 
в Кри.вошеине, и метели не 
ласковее. Но работник, пе
реведенный в Кривошеино 
из областного центра, имеет 
право бронировать город
скую квартиру, а в Зырян
ское — нет. Это все к то
му, что прописка пропиской, 
но надо и реалистами быть. 
И уж во всяком случае не 
вчера узнали в райкоме, где 
прописан второй секретарь...

Надеюсь, читатель пра
вильно поймет тот факт, что 
в отчете о конференции ком
мунистов Зырянского райо
на, конференции, ко
торая, как и все другие, об
суждала .проблемы пере
стройки, столько места уде
лено одному человеку. Мы 
же все время говорим о 
внимании к отдельньгм судь
бам, а здесь — так круто 
подломившаяся судьба. А, 
кроме того, именно в этой 
ситуации, на мой взгляд, 
проявилась ключевая для 
района на сегодняшний день 
кадровая проблема. И хотя 
претензии ко второму секре
тарю, повторяю, были изве
стны в райкоме, все не слу
чайно сошлось на .конферен
ции. Делегаты, стремясь к 
переменам в экономике то и 
дело «буксующего» района, 
в первую очередь связывали 
их с решительными переме
нами в ру.ководстве. Крити
ке подверглиеь все три сек
ретаря, председатель райис
полкома. другие члены бю
ро.

— Кто будет избран се
годня в состав райкома? — 
взволнованно спрашивал се
бя и других слесарь завода 
строительных материалов 
Н. И. Буйневнч. — Хоте
лось, чтобы гласность и де
мократия привели к руко
водству районной партийной 
организацией людей достой
ных и знающих.

И если скрытая острота 
фразы в .’(окладе первого 
секретаря — «люди ждут 
настоящих вожаков, хотят 
видеть в руководителях то
варищей, нравственные ка
чества руководителя ценят
ся сейчас не меньше, чем 
профессиональные» — была 
направлена в адрес руково
дителей колхозов и органи
зации райцентра, то делега
ты конференции повернули 
ее в сторону самого райко
ма.

в. П. ШУМСКИИ, секре
тарь парторганизации
С(1ТУ-30!

— Слишком много уделя
ют внимания работники 
райкома не людям, а пое
нию и кормлению коров. 
Первый секретарь райкома 
даже на учительской конфе
ренции говорил про техно
логию кормления скота... .

В. И. ПОГОРЕЛОВА, дояр
ка колхоза им. XXII парт- 
съезда:

Ни добрых лекций, ни 
.встреч с ]райкомовцами. 
Приедут—только одно твер
дят: молоко, молоко, одно 
молоко...

Ю. П. ПОВСТЬЯНОВ, управ
ляющий райоиио - техниче
ским предприятием (быв
шая «Сельхозтехника»):

— Народ хочет лидера.

И. Э. Вельтмандер исчерпал 
себя в районе, народ хочет 
замену, а замену первый 
санретарь себе ив выра
стил.

Вот такие жесткие выска
зывания. Надо заметать 
также, что ряд выступаю
щих, в особенности В. П. 
Шуйский, основательно под
готовились к обсуждению 
доклада. С фактами в рижах 
критиковали райком и секре
тарей по всем позициям, 
вплоть до их личных поступ
ков. Другое дело, что 
тот или иной оратор пре
подносил факты в види
мом ему свете и не всегда 
был справедлив. Но райко
мовцы не сочли нужным 
подготовиться так же осно
вательно к возможности 
критики, уповая, видимо, на 
объем.ность доклада. Но это 
к слову. Вернемся к главно
му вопросу — кадрам.

Бесспорно, есть проблема, 
когда первый руководитель 
много лет работает в одном 
и том Же районе, а Иллар

пример, требования дать спе
циалистов. За последний год 
их 25 принято, 24 — .уволе
но, Из 49 специалистов 
среднего звена только 2 1  
имеет специальное образова
ние, В то же время выпуск
ники местных школ, по при
знанию. прозвучавшему на 
конференции, «в городах 
приобретают накие угодно 
специальности, только не 
сельскохозяйственные». Так 
кого же винить руководите
лям колхозов и предприятий, 
как не самих себя? Вспом
ним В. И. Лещеню, бывшего 
председателя колхоза «Ги
гант» в Шегароком районе. 
Как он «обзавелся» специа
листами? Посылал на учебу 
школьников, приезжали — 
(давал самостоятельную ра
боту, хорошее жилье. Посте
пенно наладился настоящий 
конвейер подготовки специа
листов.

Ну л дефицит партийных 
кадров в Зырянском райо
не? (Кстати, два из трех пре
дыдущих секретарей райко
ма — Л. П. Солнышко и

райкома избрано более со
рока процентов новых лю
дей, в кандидаты — более 
девяноста процентов, более 
чем наполовину обновлена 
ревизионная комиссия. Кон
ференция закончила работу 
в 4, часа утра.

П е р в ы е

ссКОЛЮЧКИ»
а р е н д ы

и  нынче в облагропроме 
считают Зырянский район 
трудным. Он постоянно «чи
хает» с молоком. Повышать 
надои (1 2 -е место в области 
в прошлом году, 14-е нын
че) каждый год приезжают 
группы специалистов из 
Томска. Они кормят скот 
едва ли не в буквальном 
смысле, следят за техноло
гией работ. Приезжали де
санты облагропрома и в этом 
году. И тем не менее зырян- 
цы проваливают обязатель-

Т Р У П Н Ы Е
В Ы Б О Р Ы

В з ы р я н с к о й  р а й о н е
Эрнстович Вельтмандер (де
сять лет возглавляет рай
ком) и к тому же вырос в Зы- 
ряноком. Он всех знает, все 
знают его. Мягкость харак
тера первого, говорилось 
на конференции, позволя
ет руководителям порой не 
торопиться с выполнением 
решений райокома.

В каждом из выступлений, 
где было критическое - вы
сказывание в адрес первого, 
тут же говорилось о его вы- 
сочшх личных качествах —
О К Р О М Н О С ТИ , П<Ц)ЯДО ЧНО СТИ,
истинной партийности. (И 
при голосо.вании Иллар Эрн
стович подучил «против» 
меньше, чем многие члены 
райкома).

В ходе конференции нет- 
нет да и вспоминали добрым 
словом бывшего в шестиде
сятые годы первым секрета
рем райкома И. И. Рогаче
ва. Н. А. Иванов, замести
тель председателя райиспол
кома, высказался о том пе
риоде определенно;

— Тогда к кадрам относи
лись бережно — и район 
шел в гору.

(Справедливость этого по
нятия «в гору» по тем вре
менам довольно относитель
на, но, вспоминая свои дав
ние командировки в Зырян
ское, должен согласиться с 
оратором — на дефицит кад
ров в те годы в Зырянском 
не жаловались. А вот позже, 
едва ли не в каждый приезд, 
слышал в райкоме тяжелые 
вздохи; то для одного, то 
для другого, а то и для не
скольких колхозов сразу не 
могли подобрать председате
лей. Сегодня добавился кад
ровый дефицит другого ро
да. Не хватает специалистов, 
секретарей парткомов. Об 
этом говорил едва ли не 
каждый делегат прошедшей 
.конференции.

А. Е. ДАНИЛЕНКО, пред
седатель колхоза нм. 40-ле- 
тия Победы:

— За короткое время у 
нас сменилось три секрета
ря парторганизации, сейчас 
тоже нет парторга... Специ
алистам районного агропро
мышленного (объединения 
надо лучше расставлять 
кадры. В район прибыло 
достаточно инженеров. н 
у нас нет главного энерге
тика.

Н. Е. ЕВЛАНОВ, |^едседа- 
тель колхоза им, XXII парт- 
съезда:

— За шесть лет в колхо
зе сменилось пять секрета
рей парторганизации. Из 
райнома почему-то никто 
не хочет перейти работать 
в колхоз. А сколько време
ни подбирали руководите
лей в колхоз им. Карла 
Маркса!

Ю. П. ПОВСТЬЯНОВ:
— В районе нет недо

статка в программах: «Мо
локо», «Дороги» и т. д. Но 
некому эти программы ис-

, полнять: два-три года — 
и специалисты уходят. Из 
резерва некого взять...

Ораторы говорили горячо, 
требовательно. Но вот что 
настораживало. Отчитывал
ся райком, а критика, шла в 
основном в адрес аппарата, 
секретарей. Конечно, долж
на быть личная ответствен
ность, но никто не отменял 
и коллективную. Вспомни
лось давнее замечание спе
циалиста областного управ
ления сельского хозяйства в 
одной из командировок в 
Зырянокое;

— Трудный район. Кредо 
зырянской жизни — требо
вать и требовать.

Тогда не придал этому 
значения; мало ли чем мог 
быть расстроен человек. Се
годня все больше задумьша- 
юсь над сказанным. Вот, H a -

Т. А. Рогачева — были «при
возные»).

Выступая на конференции 
после своего председателя и 
вспоминая его сетования на 
то, что никто из райкома не 
хочет поехать парторгом в 
колхоз им. XXII партсъезда, 
доярка В. И. Погорелова 
оказала;

—Может, нам уже хватит 
приглашенных —■ у нас сво
их людей много хороших.

На Зырянской конферен- 
ции'ньшчебыла, как, никогда, 
много молодь1х, если кон
кретнее — шестьдесят про
центов делегатов моложе со
рока лет. Так, что же — не 
доверяют в районе молодым 
или «нет пророка (а в дан
ном случае — парторга) в 
своем отечестве?» Видимо, 
и то, и другое. Но есть еще 
обстоятельство. Люди ньшче 
неохотно идут в руководите
ли; не хотят ответственности. 
Имеют, увы. немало приме
ров, когда руководителей не 
поддерживают, не берегут.

На Зырянской конферен
ции вспомнили бывшего 
председателя колхоза им. 
Карла Маркса Г. М. Ушако
ва. Молодой человек, имею
щий вьюшее сельскохозяйст
венное образование, «приве
зенный» в этот колхоз, с эн
тузиазмом взялся за дело, 
начал наводить порядок в 
запущенном хозяйстве. Это 
не понравилось тем, кто уже 
привык к вольной жизни, не 
хотел подчиняться дисципли
не. Агитаторы этой группы 
поработали в колхозе им. 
Карла Маркса лучше, чем 
партийная организация и 
райкам партии, и «свалили» 
молодого председателя. Ка
кое-то время затем он рабо
тал в РАНО, нынче — ин
женером по технике безопас- 
ности(?1). Законный вопрос; 
как же можно было райкому 
так быстро поставить'«крест» 
на молодом руководителе? 
(Сегодня, кстати, новым, 
«желанным», председателем 
в колхозе им. Карла Маркса 
уже недовольны).

Правы делегаты; ни одна 
программа «не пойдет», по
ка не будет в районе систе
мы работы с кадрами, вы
боров руководителей на де
мократической основе, из не
скольких кандидатур, в том 
числе и в состав райкома.

Не случайно, видимо, и в 
этом обычном для сегодняш
ней жизни процессе — аль
тернативных выборах — зы- 
рянцы отстают от других 
районов. Нет резерва кад
ров, боятся рисковать, боят
ся доверить выбор коллек
тивам. Поиск лидеров на 
всех уровнях — от райкома 
до фермы — дело, понятно, 
не одного дня. Но представ
ляется, что на конференции 
к нему сделан первый шаг 
именно голосованием против 
второго секретаря. Наивно 
думать, что голосовали про
тив него только из личной 
неприязни. Из этого чувства 
его бы скорей оставили на 
месте. Люди ведь понимают, 
что жизнь в Зырянском и 
должность секретаря райко
ма не столь сладки. Понимая 
это, делегаты все же голо
совали «против». За переме
ны. Столь же неравнодуш
ны были коммунисты к дру
гим кандидатурам в состав 
райкома, к  выборам членов 
бюро, секретарей. В состав

ство — надоить по три ты
сячи килограммов молока от 
коровы.

А знаменитое зырянское 
«вползание» в любую сель
скохозяйственную страду?^

«Почему по многим пози
циям продвижение идет в 
районе тяжело и медленно?» 
— задавался вопрос в от
четном докладе. Четкого от
вета в этом же докладе, по- 
моему, райком коммунистам 
так и не дал. Говорилось о 
тех или иных недостатках, 
делалось заключение, что 
пока разговоров о перестрой
ке в хозяйствах больше, чем 
самой перестройки, но кон
кретной программы — ка
кое звено вытягивать рань
ше, какое следующим — де
легатам так и не было пред
ложено!

Почти все выступающие 
тоже пытались ответить на 
больной вопрос; почему де
ла идут плохо? Н. Н. Краха- 
лев, председатель колхоза 
им. Калинина, высказался 
■самонритично; «Мы, руково
дители, научились людям 
деньги платить, но не научи
ли их работать». Научить 
работать, как многие сейчас 
считают, может и должна 
аренда. Арендаторы были 
среди делегатов конферен
ции, многие из ораторов го
ворили на эту тему. «Мы за 
семьдесят лет не раз прихо
дили к спасительным идеям 
улучшения дел в сельском 
хозяйстве, но крестьянина 
они не касались. Аренда, со
циальное переустройство — 
сегодня основа вьшолнения 
Продовольственной програм
мы», — говорил звеньевой 
арендного звена колхоза им. 
Фрунзе В. И. Мякишев, но 
тут же добавлял, что при 
такой организации не все 
трудятся одинаково; «Неко
торые работают мало, стара
ются урвать, привыкли ра
ботать по-казенному».

Впрочем, как и везде, у 
зырянцев в аренде большая 
пестрота. Лучше получается 
в полеводстве, есть плюсы 
на откорме скота, хуже по
ка — на фермах по произ
водству молока. В. И. Ер- 
хов, секретарь парткома 
колхоза «Россия», назвал 
такие цифры эффективности 
аренды; выработка на одного 
рабочего поднялась с 9 до 
36 тысяч. Панфил Петрович 
Портнов, о котором шла речь 
в докладе, возглавляющий 
арендное звено по лроизвод- 
стру зерна и кормов в кол
хозе им, Кингисеппа, тоято 
■сказать, выстрадал аренду, 
живет ее идеями. Он — на
стоящий лидер в коллекти
ве, раЗ|ум.ный хозяин. Мно
гие слояшые вопросы ново
го метода хозяйствования 
решал вместе с экономиста
ми колхоза.

Серьезно, последователь
но ведется работа в совхозе 
«Зырянский». Более десяти 
лет здесь внедряется бригад
ный подряд на откорме, он 
совершенствуется, . все хо
зяйство переведено на чеко
вую систему. От первых ва
риантов объединения людей 
■для общей работы в совхозе 
пришли к полному хозрасче
ту, начинают переводить це
хи на аренду, первым — 
автопарк. Последователь
ность, продуманность дейст
вий на пути к аренде в «Зы- 
ряноком» — заслуга дирек
тора А. Л. Дериглазова, эко
номиста Л. Е. Нефедовой.

В то же время в колхо
зе им. Фрунзе есть серьез
ные сомнения в целесообраз
ности аренды на молочной 
ферме. Здесь говорят, что 
«корова в аренде — не
выигрышная карта».

Первый опыт аренды по
казывает, что люди пока ос
торожничают. Договоры за
ключаются, как правило, на 
год, не больше, чтоб в слу
чае чего много не прогадать, 
(А смысл аренды именно в 
долгосрочности). Расчетно- 
договорная цена на продук
цию тоже вводится со вза
имной страховкой. И аренда
тора, и хозяйственника.

На этом этапе, когда 
аренда, как слабый росток, 
пробивается сквозь много
летнюю рутину прежних от
ношений, такая осторож
ность понятна и неизбежна. 
Но у слабого ростка появи
лись и первые «колючки».

— С ума нас сведет эта 
аренда, вздохнул мой со
сед в зале конференции по
сле выступления одного из 
арендаторов. В перерыве я 
поинтересовался, чем вызва
на эта ■ фраза.

— Работа с утра до вече
ра. — пожал он плечами,— 
ничего не видишь. В 
соседнем колхозе, говорят, 
одному мужику теща запре
тила в арендном звене рабо
тать; его дома не видать...

Арендатор из звена по 
откорму (колхоз им. Киро
ва) Н. П. Дроздов, тоже де
легат конференции, подтвер
дил мысль соседа; «Детей 
практически не видишь. На 
конференции сидишь, и тоне 
по себе; за меня ведь там 
работают».

Ситуация возникает вовсе 
не анекдотическая. И надо 
отдать должное зырянцам, 
они, по-моему, одними из 
первых приняли ее всерьез, 
во всяком случае, на конфе
ренции эта тема звучала в 
нескольких выступлениях, 
секретарь парткома колхо
за им. Кирова В. П. Князев 
говорил на конференции;

— Время работы аренда
тора увеличилось до 12— 13 
часов в сутки. Как тут раз
виваться человеиу духовно? 
Ведь мы говорим о воспита
нии человека всесторонне 
развитого, культурного — 
именно такой человек ценен 
обществу, У нас MiHoro руч
ного труда. Кормим руками, 
доим руками...

То в одном, то в другом 
выступлении звучала тема 
ооциального переустройства 
села. Именно оно способно 
огладить первые «колючки» 
аренды.

Конференция проходила в 
Богословском Доме куль^- 
ры, на центральной, усадьбе 
колхоза им. XXII партсъез
да. (Районный Дом культу
ры поменьше, победнее и 
просто не вместил бы всех 
делегатов). Это было хоро
шим «наглядным пособием» 
для коммунистов других хо
зяйств, Выступая на конфе- 
^)енции, председатель колхо
за, принимавшего делега
тов, Н. С. Евланов расска
зывал о происшедших в по
следние годы переменах. 
Ежегодно сдается в колхозе 
полтора десятка квартир, 
проведено отопление в деся
тки домов, строится водо
провод. Кроме Дома культу
ры, за последние три года 
построено два Дома живот
новодов, школа, детский сад, 
баня. По сути возрождено к 
жизни Красноярское отделе
ние, здесь появилось много 
молодых семей. А на цент
ральной усадьбе колхоза — 
в Богословке — появилось 
свободное жилье.

Невольно мне довелось 
услышать подтверждение и 
дСпО|Лнение председатель- 
оких слов, когда бывшая учи
тельница Валентина Про- 
мопьейна Самойленко расска
зывала знакомым о нынеш
ней жизни в Богословке:

— Столько лет прожили 
с печкой, а тут утром вста
нешь — тепло, топить не 
надо, вечером придешь — 
тоже тепло. Даже не вери
лось вначале. Бетонные до
ма столько лет стояли, ни
кто в них не шел жить, а 
теперь тепло подвели — лю
ди в них рвутся: квартиры- 
то там просторные. Ребята 
приходят из .армии, женятся
— им сразу ключи от квар
тиры. Техники много — ко
сить руками не приходится. 
Совсем другая жизнь.,.

Наверное, если такую 
жизнь — чтоб не топить 
печь, не носить из колодца 
воду, не беспокоиться о де
тях, отданных в детсад, — 
предложат арендатору, то 
его теще или жене не при
дется ворчать, что мужика 
не видно в доме.

Немало новостроек в кол
хозе им. Калинина. И это 
хозяйство работает довольно 
устойчиво, колхоз один из 
трех в районе, где людям 
регулярно, без задержек, вы
плачивается зарплата. Но 
во многих колхозах еще не 
хватает элементарного — 
жилья, школ, детсадов, до
рог. Впервые за последние 
годы в Зырянском районе, 
как отмечалось на конфе
ренции, произошел отток 
населения — 150 человек.

На конференции называ
лись хозяйства, где у руко
водителей на первом плане
— тонны и кормовые едини
цы, а социальные проблемы 
не решаются; им. Фрунзе, 
им. Кирова, им. Карла Мар
кса. Но что-то плохо верит
ся, чтобы любой руководи
тель нынче не хотел ново
строек у себя на селе. По
чему у одного получается, 
у другого — нет, точнее, ка1к 
одному удается найти мате

риалы, организовать строи
тельство, а другому — нет, 
вот в чем бы разобраться 
райкому. Тем более что и 
те, и даугие председатели— 
члены райкома.

В работе конференции
принял .участие второй сек
ретарь обкома партии А. С. 
Зарембо. Значительная
часть его выступления, цде 
речь шла о причинах крайне 
неровной работы зырянцев 
в сельском хозяйстве, была 
показана по телевидению. К 
сожалению, в телерепортаж 
не попал тот момент, где 
Александр Семенович гово
рил об аренде, социальных 
проблемах;

— Важна не мода, важно 
содержание. Если у челове
ка не произойдет поворот в 
сознании, механический пе
реход на аренду ничего не 
даст. Взяться за аренду че
ловек должен, если она ему 
по душе, а не под нажимом 
сверху. В каждом селе такие 
люди, которым аренда по 
душе, найдутся, но им надо 
помочь, во-первых, развивая 
социальную базу, а во-вто
рых, образовывая арендато
ра экономически. При обл
агропроме есть специальная 
школа, надо в нее направ
лять людей, психологически 
готовых к переходу на арен
ду.

— В вопросах социально
го разивития еще немало 
иждивенчества. Почему ра
ботники больницы, что на
зывается, (J0  скальпелем в 
руках строят три дома, а в 
колхозе им. Кирова ждут, 
пока им пришлют из города 
крупную строительную орга
низацию?

Рассчитывая на помощь 
горожан, говорил секретарь 
обкома, надо менять харак
тер взаимоотношений с ни
ми. Пусть шефы помогают в 
развитии техники, строят, 
то есть делают ту работу, 
которую они лучше знают и 
умеют.

Говоря о культуре руково- 
дителя, широте его кругозо
ра, умении видеть перспек
тиву, А. С, Зарембо крити
ковал зырянцев за то, что 
они ослаби.т1И внимание к 
строительству дошкольных 
учреждений обеспечен
ность местами в детских са
дах одна из низших в обла
сти, а средства, выделенные 
на строительство, не исполь
зуются. Некоторые руково
дители колхозов стали мень
ше помогать школе, треть 
школ размещается в старых 
зданиях, в которых нет ста
бильного тепла.

...Каждый раз, приезжая 
в Зырянский район, вспоми
наю ■ историю коммуны 
«Октябрь», которая в конце 
двадцатых годов была в 
Иловке (десять лет назад я 
встречался с бывшими ком
мунарами, рассказывал о 
их былой жизни в газете). 
Много было в той коммуне, 
•по нынешним меркам, наив
ного. Практически не было 
ничего личного: не держа
ли, например, в личном хо
зяйстве скот, в доме продук
тов — три раза в день все 
ели в общей столовой. Но 
при этом была необычайная 
добросовестность в работе и 
еще;., был свой, самодея
тельный тёатр. То есть кре
стьянин, работая на земле, 
не забывал, о духовном. А 
какой гуманный у них был 
принцип в работе: от каж
дого по способности, каждо
му — по возможностям.

С насаждением колхоза 
вместо коммуны (хотя и 
окот, и продукты появились 
в личном хозяйстве) упа
ли дисциплина, производи
тельность труда. Видимо, 
все дело было именно в том 
самом повороте сознания, в 
душевной готовности к ком
муне и душевном неприятаи 
колхозной формы хозяйство
вания. (Хорошо, что сейчас 
мы все больше думаем о ду
шевных порывах). Долгое 
время Иловка была отделе
нием колхоза им. Калини
на, приходила в запустение, 
а ее трудолюбивых кресть
ян как будто подменили.

Три года назад, наконец, 
в Иловке вновь создали от
дельное хозяйство — кол
хоз имени 40-летия Победы. 
И понемногу село стало пре
ображаться, взялись иловцьг 
за работу, . получают хоро
шие результаты в животно
водстве. И вот думаю; не 
настала ли пора подумать о 
разъединении некогда на
сильственно объединенных 
колхозов? Ведь при этом раз
вивались всегда больше цент
ральные усадьбы, а присое
диненные оставались в на
кладе — села мало строи
лись, порой и школы в них 
закрывались. И сколько ни 
прошло лет, а живет в лю
дях этих сел обида и есть, 
наверное, мечта возродить 
свое село. Конечно, тут нель
зя без разбору все разук
рупнять, как прежде махом 
укрупняли. Но подумать на 
этот счет стоит. Иловка тому 
доброе подтверждение.

♦ .

На организационном пле
нуме Зырянского райкома 
КПСС первым секретарем 
избран И. Э. Вельтмандер, 
вторым — г. М. Лашук, ра
ботавший прежде заведую
щим организационным отде
лом райкома. Секретарем 
райкома по идеологии вновь 
избрана Т. А. Рогачева.

Избран новый состав ре
визионной комиссии. Ее 
председатель—Г. В. Шлюнь- 
!ко.

С, ВЫГОН.

НАПОМНИТ
ДЕМОКРАТИЯ

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

судьба коллектива, имеюще
го свои традиции.

— Я мерз с этими людь
ми, когда прокладьшали 
первую трассу на Вах и 
первый зимник к Васюган- 
ским болотам. В тяжелей
ших условиях работали и 
работают водители, которые 
не стали для руководства 
■У'БР своими. Я вижу свою 
задачу в том, чтобы мы са
ми основательно изучили 
реальную экономич€оК|ую 
ситуацию, подготовили рас
четы и тогда уже приняли 
окончательное решение, как 
двигаться дальше. Может 
быть, надо менять экономи
ческие методы и оставаться 
в составе СУБРа. Может 
быть, только самостоятель
ность даст наиболее эффек
тивное использование техни
ки. Но в любом. слу^(ае надо 
дать возможность людям 
больше работать, а зараба
тывать хотя бы не меньше, 
чем раньше, — так сформу
лировал свою программу ли
дер партийной организации.

Надо сказать, слова эти 
не остались просто слова
ми. Вот уже несколько раз 
проводились открытые засе
дания партийного бюро с 
приглашением компетентных 
специалистов. Каждое засе
дание длится пять - семь 
часов, страсти на нем бук
вально кипят. Но зато в 
этих' опорах постепенно рож
дается то единственно пра

вильное направление, кото- 
рое коммунисты должны за
дать всему коллективу. 
Меньше становится голых
эмоций, больше трезвых,
спокойных оценок. Автори
тет партийной организации 
за считанные дни вырос не
измеримо, и я уже слышал 
такое .мнение водителя; 
«'Партия начинает что-то
решать, может &>1ть, и сто
ит подать заявление о всту
плении».

К чему такой длинный 
пересказ конфликта а одном 
коллективе? А вот к чему. 
Проводя очень решнпльные 
экономические преобразова
ния, мы неизбежно будем 
наталкиваться на явное и 
скрытое противодействие. 
При этом на почве экономи
ческой мы пока стоим не 
очень твердо. Нет-нет да я 
появляется соблазн yimo- 
стнть ситуацию, употребив 
более знакомые политиче
ские формулировки: «зажим 
демократии», «антипартий
ная позиция призывающих 
к митингам и дискуссиям» и 
так далее. Но ведь, как бы 
ни накалялись страсти, на
до помнить, что движемся 
мы все в одном направле
нии. Поэтому сами экономи
ческие преобразования бу
дут эффективны только в 
том случае, если произво
диться они будут под фла
гом диктатуры демократии. 
Время кабинетной экономи
ки прошло.

К. ЧЕРНАВИН, 
наш соб. корр.

Люди Стрежевого

ч.
ч* .
.3

1̂ '

Сколько существует Стрежевская ПМК-90, столько лет 
работает в ней Клавдия Сергеевна Костюченко. Приеха
ла она в молодой город вместе с выпускницами профтех
училища и через год стала бригадиром отделочниц.

Прочно обосновалась Клавдия Сергеевна в города. По
лучила квартиру, вскоре родились дети. |В те два года, 
когда она ухаживала за детьми, остро чувствовалось ее 
от^тствие в /коллективе.

Сейчас она снова в своей бригаде, и возвращается к 
отделочницам былая слава. Бригада два квартала проч
но удерживает первое место в социалистическом соревно
вании.

Фото Н. Лесникова!

Щ Г  С О В Е С Т И
Одной из характерных черт жизни советского общест

ва после XX'VII съезда КПСС и XIX партийной конфе
ренции стал массовый интерес наших граж'дан к отечест
венной истории. Кцрни этого интереса кроются не только 
в естественном росте национального и общественного со- 
■знанйя, но и в стремлении понять трагические страницы 
недавнего прошлого, осознать его в такой степени, чтобы 
повторение беззаконий стало невозможным, чтобы в ис 
тории не оставалось белых пятен и запретных страниц, 
чтобы были восстановлены славные имена верных бор
цов за правое дело.

Немало таких белых пятен и в истории Томской области. 
Жертвами сталинских репрессий пали почти все 'Ко.манди- 
ры и политработники 5-й армии, освободившей Новонико- 
лаевск и Томск от колчаковцев, десятки выдающихся ре- 
волюцисиеров - ленинцев, членов Томского губкома и За
падно-Сибирского крайкома партии, делегатов мНЬГйх 
партийных с’ьездов, членов и кандидатов в члены ЦК пар
тии, рядовых большевиков. Непоправимый удар советской 
науке нанесли репрессии среди ;^еных томских вузов. 
Писатели, художники, врачи, музыканты, учителя, инже
неры. paieonne, колхозники были брошены в тюрьмы и 
лагеря в предвоенные и послевоенные годы. Сотни томи
чей — бывших военнопленных после войны оказалисЕ’ уз
никами бериевских лагерей.

Томская земля стала горьким приютом для жертв пре- 
стуталений периода коллективизации, для так называемых 
«спецпереселенцев» из западных и иных районов Роди; 
ны. В Томске прошли месяцы и го|ДЫ тюремного заклю
чения сотен замечательных людей, объявленных «врага
ми народа», тысяч членов их семей.

'Уходят свидетели этих событий, исчезают с лица зем
ли следы народной трагедии. Неужели мы не сможем со
хранить живые и документальные свидетельства былого? 
Неужели мы не заплатим долга совести перед павшими?

Сегодня проверкой обвинений, анализом материалов, 
реабилитацией оклеветаиных занимаются партийные орга  ̂
ны, прокуратура, сотрудники МВД и КГБ, суды и воен
ные трибуналы, другие официальные органы. Но, как это 
ни больно признавать, число жертв исчисляется не сотня
ми и даже не сотнями тысяч — надо изучать судьбы 
миллионов. Без бескорыстной и самоотверженной помощи 
народа эта задача может оказаться нера;;щешимоЙ.

Ныне по всей стране разворачивает работу историко
просветительское общество «Мемориал», ставящее своей 
главной целью сохранение и увековечение памяти жертв 
сталинизма. Томские писательская организация, отделе
ние Союза художников РСФСР и государствеиный уни
верситет выступили организаторами-учредителями такого 
общества в нашем городе и области. Оргкомитет общест
ва проводит 1 0  декабря в 1 7  часов в зале облсовпрофа 
(пр. Ленина, 55) учредительную конференцию. Мы При
глашаем ■принять в ней участие всех, кто может помочь 
обществу свидетельствами, документами, материалами. 
Мы приглашаем на конференцию тех, кто пострадал от 
репрессий. Мы ждем всех, кто может и хочет помочь об
ществу в достижении его гуманных и блатО(родных целей. 
(jnpaBKH по теле^юнам 2-44-65 (с 9 до 18 часов) и 2-4К-7Я 
(с 18 до 2 1  часа).

Л. ПИЧУРИЯ. 
председатель оргкомитета, профессор.
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ЕПЕРЬ уже трущло тайной организации Ф. А. 
определить, кто кого Айдурафиковой и новым 
нашел первым: Евге- председателем профкома 

"  Т. В. Шмидт: «Ск®ирский
Е. А. работает в управле
нии «Томскснаба» с октября 
1986 года на ставке кузне
ца с исполнением обязанно
стей куратора по подготов'Ке

ний Александрович (Зквир- 
ский руководство «Томск- 
снаба* или руководство 
«Томскснаба» Е. А. Сквир- 
окого. Известно лишь точно, 
что снабженческой организа
ции нужен был челов«<, кото- и строительству жилья. За 
рый бы оживил строитель- время работы проявил себя 
ные дела (поскольку свое- грамотным специалистом, 
го окса на базе не было. Настойчив в достижении це- 
разворачивать же строитель- ли как производственной, 
ство следовало), а человеку так и личной. Требователен 
требовалась квартира. На- к рабочим и к товарищам 
чальник базы В. В. Вагин по работе. За период с 198b 
квартирами не располагал, года провел большой объем 
поэтому он весьма oj^aflo- работ по закреплению зе-

тории — от начала до ее 
конца — присутствовал 
профком. Бывший председа
тель профкома Л. А. Ченцо
ва два года назад единодуш
но голосовала вместе со все
ми за выделение квартиры 
Оквирскому, а сейчас вме
сте с нынешним председате
лем Т. В. Шмидт более все
го протестуют против этого, 
насаждая ту самую односто
роннюю инфор-мацию.

Я голосовала «за», —

— Мы не были обстоя
тельно проинформированы, 
— сказал член профкома 
А. Б. Храмов.

Мы М1НОГО сейчас говорим 
о гарантиях коллектива. 
Коллектив решит — и в 
этом в<идит высшее проявле
ние справедливости. Но, увы, 
как показывает практика, и 
коллективное мнецие бьшает 
изменчивым. Сегодня оно 
такое — завтра станет 
иным. Значит ли то, что ему

поясняет Людмила Алексе- доверять нельзя? Отнюдь 
евна, — потому что надея- Но оно должно складывать 
лась, что с приходом Сквир

вался предложенной Оквир- 
ским идее. Тот находит в 
городе свободную площадку, 
решает все вопросы с гор
исполкомом по отводу зем
ли, добивается проектирова
ния и строит между делом 
двухквартирный дом, одну 
из квартир получает сам. 
Другая поступает в распоря
жение коллектива.

На состоявшейся профсо- 
юиной конференции, где об
суждался коллективный до
говор, было принято реше
ние и по этому вопросу: «По 
мере окончания строитель
ных работ и сдачи двух
квартирного дома по ул. Га
гарина, 25, одну квартиру 
выделить Е. А. Оквироко- 
му».

Дом вырос. Подошла оче
редь распределения квар
тир... Квартиру в немОквир- 
окий не получил.

Теперь эту ситуацию объ
ясняют так: за два года мно
го .воды утекло... /

И это соответствует дей
ствительности. Директор 
«Томскснаба» В. В. Вагин 

теперь уже начальник дру-

мельных участков для про-

Конфликтная 
ситуация

окого укрепится база, как 
это и было обещано, но он 
надежд не оправдал.

ся на основе объективных 
фактов и полной информа
ции. Но ни того, ни друго
го в «Томсконабе» не было. 
'Напротив, коллектив обма
нули дважды: когда прини
мали решение и когда не
объективно ei'o информиро
вали.

л
д в у х  

уровнях
КОМУ в НЕМ ЖИТЬ? 

ЭТОТ СЧЕТ РАЗНЫЕ.
РЕШЕНИЯ НА

Вполне возможно, 
мнение переменилось.

что
Но

О - ЧЕЛОВЕЧЕСКИ 
Сквирского жаль».
Эту фразу все чаще 

приходится слышать в ходе 
разбирательства. Человек 
надеялся, ему обещали, а в 
итоге оказался у разбитого 
корыта. В то же время и 
присутствует намек на по
падание в медвытрезвитель, 
хотя в. первом случае сер
жант Р. М. Ахмедов, на чьих 
глазах проходило задержа
ние, засвидетельствовал.что 
оснований для этого не бы
ло, а заключение эксперти
зы после второго привода: 
«Опьянения не обнаруже
на...».

С точки зрения законно
сти, у (Зквирского нет ника
ких прав на получение квар
тиры. Правда, вариант ему 
все же предложили: постро-

ведь бывший председатель ить для предприятия 36-квар-
профкома не могла не знать 

а если и были сомнения.
тирныи дом и одну из квар
тир в счет десятипроцентных 
отчислений для строителей 
получить для себя. Но он 
отказался. Понятно почему. 
Он не получил квартиры в

актирования строительства 
объектов «Томскснаба» в 
Томске, Обладает хорошими 
организаторскими способно- 

. . стями. Дисциплинирован,
гой организации. Председа- Прогулов не имел. В упот- то должна была выяснить,
те Ль профкома Л. А. Чен- реблении спиртных напитков — что конференция, прини-
цова — всего лишь член рабочем месте не заме-, мая решение в отношении
профкома. Да и сам «Томск- чей». Сквирского, не правомочна
снаб» реорганизован. Но д^о, так сказать, офи- была делать это. Законно уже упомянутом особняке. О
главное — против Оквир- циальный’документ, да и вы- лишь решение профсоюзного нем не шла речь при распре- 
ского единодушно восстал он был по служебной собрания, то есть не предста- делении четырех «городских»
коллектив!... необходимости. В действи- вителей, а всех членов кол- квартир. Есть ли надежда.

...Можно ли получить тельности же мнение о нем лектива, и оно должно было что его не обойдут при оче-
квартиру за_идею? Именно другое: он* ничем не зани- состояться сразу же. Но ни редном раопределении? И чем

мался, кроме как строил тогда, по горячим следам, ни л|учше новое обещание, чем
«свой» дом. значительно позже — а ми- предыдущее? Разве что

___  Пто добавить о Сквир- ИУ™ уже два года — такое только тем, что его дают но-
горячо дока- оком'  ̂ Не .промах Обладает собрание не состоялось. Все вые лкзди...

и добросовест- удивительной пробивной си- э™ годы Онвирскии жилена- Между тем горисполком

этот довод Е. А. Сквирский 
выставляет как главный.

, — Десятки людей стоят
в очереди,
ЗЫВаеТ он, — -- -̂---------  VlIinDWlCJXDnun XI „в, ^ кч ч
но ждут, что за свой труд в необычайно напорист, деждой. А коллектив был принял решени^. разместить
качестве вознаграждения по- ВиотоаЛия пестрая есть в не осведомлен о принятом в доме по ул. Гагарина, 25.
лтмат жилье. Но кто его „-й и моачные страницы. В решении, не получал инфор- областной совет садоводов,
дает? Четыре-пять квартир чем-то вызывает неприязнь, мации о строительстве до- И без того дефицитное жи-
в год по долевому участию дд ^ ,по,дкупает прямотой, ма, всколыхнулся, лишьког- лье отдается под очередную

инициативностью. Понадо- да речь зашла о распределе-
бился по просьбе редакции нии жилья — и для боль-
обор партбюро, администра- шинства это оказалось ново-

вот вся прибавка, А я не 
ждал, я предложил вариант 
и сам его исполнил. Между 
прочим два года не имел 
отпуска, а о выходных и по
нятия не имел. В чем же я 
виноват?

Но на предприятии убеж
дены, что этот довод нейдет 
в сравнение с тем, что в 
очереди на жилье более ста 
человек, и многие стоят по 
десять лет и более. А кроме 
того, дай возможность лю
бому рабочему строить за 
счет предприятия, и он ус
пешно с этим справится.

Сквирский доказывает, что 
он и не возражает, чтоб 
строили другие. Он предла
гал создать строительную 
бригаду, но его не поддер
жали.

В OTBef аргумент: Оквир- 
ский не тот человек, которо
му’ надо давать квартиру, 
он Обвел всех вокруг паль
ца и за два года «обстря
пал» себе жилье.

В *(еМ суть конфликта? В 
том, что вопрос о квартире 
решался все же келейно, а 
коллективное решение было

ции и профкома, чтобы рас
ставить все точки над «и». стью.

контору. Увы, горисполком в 
своем незаконном решении 
поддержал облисполком.

Конфликт обострился до 
крайности, Сквирский само-

— Сквирский за :два года Зато с большой охотой вольно занял квартиру. 06- 
оделал по отведению площа- в профкоме принялись де- ластной совет садоводов —
док столько, что другому лить четыре квартиры, ко- новый хозяин — поДал на

торые горисполком обменял «его в прокуратуру на высе-
на две по злополучному ад- ление. не имея на то прав,
ресу Гагарина, 25.

— На заседании иа.м объяс
нили, — прокомментировала 
эту ситуацию' член профко
ма О. В. Скокшина, — что 
четыре квартиры — лучше 
двух, и мы облегченно вздох
нули,

просто не под силу, — оце
нил его работу начальник 
технического отдела А, С. 
Земляной.

Ранее эту точку зрения 
подтвердил начальник не
давно образованного окса 
Г. Г. Аксенов, которого в 
особом расположении к 
Сквирскому .никак не запо
дозришь.

В

оглядно потому, что в сто 
о  ВСЕМ, что произо- роне до поры до времени 
шло, теперь почти оставалось партбюро — мол, 
все склонны винить не наш вопрос, а кроме то- 

бывшего директора базы го, с партбюро в свое время 
В. В, Вагина. Это он втянул не посоветовались, теперь 
коллектив в дрязги, а сам же просят вмешательства, 
оказался в стороне. И хотя Такова позиция бывшего сек- 
Валерий Владимирович убеж- ретаря Г. П. Синичкиной. Ди- 
ден, что поступил правила- ректор «Томскснаба» А. И. 
но, что в производственных Лунгол отдал разбиратель- 
ин'тересах принимал специа- ство на откуп профкому 
листа «.под жилье» и в бу- не пожелал 
душем такая практика бу- чужие грехи.

Над (^вирским нависла и 
другая угроза — сокраще
ние, поскольку ему предла
гается новая должность, а 
он с ней не согласен. (Зсгевир-. 
ский тянет время, уйдя с 
больничного в отпуск, в 
«Томсконабе» намерены про- 

Профком действовал без- тянуть время во имя дру
гой цели — чтоб выстоять.

Сквирский вопрошает: 
«Зачем из меня делать пре
ступника? Неужели нельзя 
решить вопрос по сущест
ву?».

В официальных органах 
молчание.

. . . Я ПОБЫВАЛА в 
особняке, вернее, 
в той половине, 

р^хлебывать которую занимает Сквирский.
Да, по нашим, томским, по-

принято уже потом, да и д1 Г'уда5̂ онена, что, останься ' Всего* интересней — от- нятиям квартира в .двух уров-
скорее для формы. ^  директором, вопрос был куда такая непоследователь- нях, в центре города очень

ТО ЖЕ такой Евге- бы решен, факт остается кость: два года единодушно неординарное жилье. Хотя
К  ний А л ^ * д р о 1 ^  фактом: задумка, в которой голосовали «за» и вполне полезная площадь и невели-

Оквирокий? Есть офи
циальная характеристика, 

/•«i подписанная теперь уже но- 
'  вым начальником «Томск

снаба» А. И. Лунголом, за
местителем секретаря пар-

», X, xxvxxv-t--— голосовали «за» и вполне
коллективное мнение не- терпели «нетерпимого» Сквир- ка, зато много подсобных по
пользовалось лишь на под- окого, но стоило построить мещений. Но при чем тут 
хват сыграла злую шутку. дом и завести речь о конк- контора? И почему этот воп- 

Но отыграться на Вагине ретной квартире, как мнение рос надо решать за счет 
— значит, унростить ситуа- сразу же изменилось на Сквирского?_ 
цию. Ведь во всей этой ис- прямо противоположное? Н. ГУБСКАЯ.

Из общественной приемной

...Социальной важности!

-4-
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Л е ч е б н ы й  ц е н т р

Сотнями окон многоэтаж- Впервые в стране при таком 
«ых корпусов смотрит на ок- центре созданы отдел патен- 
ружающий зимний лес но- товедения и координацион- 
вый, еще растущий центр ный совет по разработке и 
здраЕ!эохранвния в Томске, внедрению принципиально 
Областная клиническая боль- новых методов диагностики 
вица на одну тысячу коек с ^  лечения больных, 
поликлиникой на 800 посеще- „ ^
ний в смещу — это единст- —Вобластной клинической 
венный в своем роде органи- больнице в основном специа 
зационно - методический лизированные отделения, ~
центр практического здраво- говорит главный врач Б. Т. 
охранения в области. Серых, — такие, к^сосуди

Гтпя стекаются все све- стой хирургии, неирохирурСюда стекаются все све ^ д2 отде
дения о достижениях в Том- Сегодня мы оказыва
оке и области и отрабатыва- ем помощь по 30 спецна.т-. 
ются современные методы ностям. Больница  ̂распола 
■диагностики, лечения, гает у-льтразвуковои техни-
Здесь центр повышения ква- кой, успешно работает гене- 
лификации врачей и меди- тическая лаборатория, на со- 
цинских сестер. На базе об- временном уровне проводят- 
ластной больницы работают ся иммунологические и ра- 
кафедры Томского медицин- диоизотопные виды исследо- 
ского института. Пока их вания.
две, а будет больше десяти. В коллективе высококва-

Возвращаясь к напечатанному

€€ Куда смотрит 
прокуратура?»

Напомним, под таким 
заголовком 1 сентября 
было опубликовано пись
мо нашего читателя 
В. Юрова, где автор, ана
лизируя ситуацию с про
стоями железнодорожных 
вагонов, резонно спраши
вал: «Кто ответил за раз
базаривание государст
венных денег? Где про
курор? Почему такое по
пустительство?».

Редакция получила от
вет прокурора г. Томска 
старшего советника юсти
ции В. Ф, Белозерова;

«Суммы выплаченных 
штрафов предприятиями 
города за простой желез
нодорожных вагонов со
кращаются крайне мед
ленно, а по отдельныиМ 
предприятиям (ТНХК — 
666.494 рубля, комбикор
мовый задод — 77.237 
рублей, «Сибкабель» — 
2*1.155 рублей, ГПЗ-5 — 
16.303 рубля) остаются 
значительными. В то же 
время администрация ря
да предприятий, их вы
шестоящие органы меры 
по своевременной обра
ботке железнодорожных

ПОЧЕМУ ШКОЛЫ «РЕЗИНОВЫЕ»?
По т о му  что в То мс к е  резиновыми стали сроки их с т р о и т е л ь с т в а  и ре монт а
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.^шфицированные специали- нов предусмотрено для ме- 
сты, прошедшие подготовку дицинокого оборудования
в ведущих клиниках Моск
вы, Ленинграда. Киева.

Полная стоимость област
ной больницы — 24 миллио
на рублей. Из них 7 мил.лио-

НА СНИМКАХ: в барока
мере; на одном из этажей 
больницы.

П. КОЛОТОВКИН. 
Фото А. Васильева.

вагонов принимают недо- 
Утаточные.

В целях укрепления 
законности по данным во
просам органами проку
ратуры в 1987— 1988 гг, 
проведены проверки на 
двадцати предприятиях го
рода. По материалам про
верок виновные работни
ки привлечены в И  слу
чаях к дисциплинарной 
ответственности и в 25 — 
к материальной ответст
венности, 19 человек пре
достережены о недопусти
мости нарушения закона.

Кроме этого, прокуро
рами в целях возмещения 
ущерба от выплаченных 
штрафов к виновным 
предъя>влено 15 исков на 
сумму 7.580 рублей. При
влечен к материальной 
ответстве-нности и ряд 
должностных работников 
объединения «Томский 
нефтехимический комби
нат».

Прокурорам районов 
предложено усилить над
зор за соблюдением зако
нодательства о борьбе с 
■простоями железнодорож
ного транспорта».

«К вам обращается педа
гогический коллектив дет
ского дома № 4. До первого 
сеитибря 1988 года мы были 
школой - интернатом дляде- 
тей-еирот и оставшихся без 
попечения родителей. Раз
мещались мы в двух спаль
ных й учебном корпусах. Но 
каше школьное здание на
ходилось в аварийном со
стоянии, и в 1987 году его 
закрыли на капитальный ре
монт. Йесь минувший год 
мы зянимались в жилых по
мещениях. Было очень тес
но, ио... мы жили надеждой, 
что в этом учебном году все 
войдет в норму. Ведь по 
планам и многочисленным 
заверениям из всех инстан
ций ремонт должен был за
кончиться к первому сентяб
ря. К сожалению, обещания 
остались обещаниями, а на
ших детей распределили по 
трем школам. Теперь они 
учатся в четыре смены, в 
разных классах, так как шко
лы яереполнены. И если в 
48-10 и 51-ю ребята идут 
самостоятельно, то в 39-ю их 
приходится возить в малень
ком (единственном у нас) 
автобусе, причем за одни 
рейс это сделать трудно. А 
ярсдставьте себе, какая от
ветственность и сколько хло
пот возить детей на общест- 
веяиом транспорте, когда наш 
выходит из строя или нет 
бензМиа!

О каком педагогическом 
процессе можно говорить, 
если воспитатели едва успе
вают встречать и провожать

детей! Линейку мы проводим 
в 7 часов утра или в 9 ве
чера, когда малышам уже 
надо укладываться спать.

Об этом знают в облоно, 
гороно, горкоме КПСС, но 
конкретной помощи мы ни 
от кого не получили.

Помогите нам убедить 
строителей из производст
венного объединения «Сиб- 
гражданстрой», что забота о 
детях - сиротах должна быть 
не на словах, а на деле.

Е. АНДРИЯНОВА, 
директор;

Р. ЛУКЬЯНЕНКО, 
председатель профкома, 
воспитатели (4 подписи) 

детского дома № 4».
Совпало так, что почти 

одновременно в обществен
ную приемную принесли 
письмо и члены родитель
ского комитета и совета 
средних школ № № 14,48, 2. 
Их подписали несколько де
сятков человек. И з них крик 
о помощи детям;

«...Наша школа № 14 по
строена в 1976 году, когда 
на Каштаке не было трех 
тысяч жителей. Рассчитана 
она на 1.176 детей, а учится 
в ней в настоящее время бо
лее 2,200. И, хотя занятия 
здесь идут в две смены, 
классы переполнены, их не 
успевают проветривать и 
убирать, нет пионерской ком
наты, книгохранилища, по
мещений для внеклассной и 
внешкольной работы. Сокра
щено (до двух) количество 
групп продленного дня, а 
ведь в школе 30 начальных

классов. Уроки физкультуры 
проводятся в тесных, пыль
ных коридорах. Обеденный 
зал не соответствует ника
ким санитарным нормам; де
ти обедают стоя н наспех.

Фактически учебное заве
дение, где дети проводят 
много времени, превращено 
3 «вокзал».

Вместе с заместителем 
заведующего гороно В. Ф. 
Околеловым мы побывали в 
детском доме № 4 и в школе 
№ 14, а также на строитель
ных площадках вновь возво
димых и ремонтируемых 
щкол.

Работники детского дома 
№ 4 ничего не преувеличи
ли. Более 150 их воспитан
ников распределили в три 
школы, но одна из них (48-я) 
переполнена, к тому же на
ходится в аварийном состоя
нии. Дети здесь учатся в че
тыре смены. В школе № 51 
занятия проходят в три сме
ны, здесь также велика сте
пень риска, так как здание 
аварийное. Тесно в школе 
№ 39. Казалось бы, такое 
положение должно чисто по- 
человечеоки заставить руко
водителей производственного 
объединения «Сибграждан- 
строй» (Н. А, Сергеев) и 
коллектив ГРСУ №» 11, ко
торый непосредственно ведет 
работы, уокорить ремонт 
школы. Тем более, что объ
ект этот плановый, имеется 
вся документация, отпущены 
средства. Срок окончания 
всех работ установлен к

первому сентября 1988 го
да, но до сих пор из 630 ты
сяч освоено всего около 50. 
Бригады приходят и уходят, 
их постоянно отвлекают на 
другие объекты. Директор 
детского дома и руководство 
гороно превращены в снаб
женцев, Они ищут металли
ческие балки и другие дета
ли, кран. Умоляют шефов 
выделять рабочих в помощь 
строителям.

В Центральном микрорай
оне вырастают высотные кра
сивые дома. Каждый из них 
вмещает в себя население 
целой деревни. Среди ново
селов много детей, но обу
чать их — проблема. В един
ственной школе, рассчитан
ной на 1.500 детей, их в два 
раза больше. За партой си
дят по три человека. Учите
ля перегружены. Неклассная 
работа — голубая мечта.

— Наша школа «резино
вая», — говорят дети.

В этом районе на улице 
Никитина возводится новая 
школа на 1.568 мест. Зда
ние предусмотрено государ
ственным планом социально- 
экономического развития 
Томска. Срок ввода его в 
эксплуатацию — четвертый 
квартал 1988 года. Остается 
три недели до конца года, но 
пока имеется только остов 
школы. Из 2,5 млн. рублей 
бевоено немногим более одно
го миллиона. Не закончен 
монтаж, нет кровли, не под
ведены коммуникации.

Поручено возводить шко
лу тресту «Томскжилстрой» 
(начальник Б, А. Трусов), но 
строители не спешат.

Бедствует школа № 14.
И не только она. Во всех че
тырех микрорайонах Кашта
на проживает около девяти 
тысяч детей школьного воз
раста, а вместимость здеш
них учебных заведений в 
два раза меньше. Все клас
сы переполнены. Создать 
сносные условия для учени
ков и учителей в какой-то 
степени смог бы В1Вод встрой 
школы на 1.296 мест, во.зво- 
димой строительным управ
лением «Химстрой» на ули
це Смирнова. В комплекс 
этой школы входят здание 
производственных мастер
ских, плавательный бассейн, 
теплицы. Объект этот плано
вый, срок сдачи в эксплуата
цию в 1989 году. По нор
мам на строительство поло
жено 30 месяцев. Этот срок 
растянули до 1990 года. А 
пока даже не все сваи за
биты.

На улице Войкова, рядом 
со школой № 16, В малень
ком приспособленном зда
нии (всего в девяти комна
тах), с большой натяжкой 
рассчитанном на 240 мест, 
учатся 700 детей. Ввод но
вой школы в эксплуатацию 
■позволил бы создать и в 
этом микрорайоне сносные 
условия для обучения и вос
питания.

Грустная картина! Кто-то 
может возразить: «Разве вы 
не видите, сколько за по
следние годы построено но
вых школьных зданий, отре
монтировано старых?».

Да. Сделано немало. И в 
Томске, да и в области есть 
школы, где дети учатся в 
одну-две с.мены, где созданы 
хорошие условия для групп 
продленного дня, внекласс
ной работы, занятий спор
том.

Но разве от этого легче 
тем, кто всего названного ли
шен?

Слов нет, сроки ввода зда
ний школ в .эксплуатацию 
срываются не потому, что в 
строительных организациях 
работают черствые, бездуш
ные люди. Слишком много у 
них объектов, и все срочные, 
необходимые населению. 
Это областная больнш(а и 
свинокомплекс, и овощехра
нилища, предприятия по пе
реработке продуктов пита
ния, жилье и многое другое. 
Вот почему просто необходи
мо объявить строительство и 
ремонт школ, детских боль
ниц и поликлиник всенарод
ным делом. Нет сомнения в 
том. что на призыв отклик- 
цутся тысячи людей и помо
гут в кратчайшие сроки со
здать нормальные условия 
для обучения и воспитания 
детей, охраны их здоровья.

С. ПОЗДНЯКОВА.

т ш Е Ж Д ^ н а р о д н в я / ,

Ш Ш НЯ»ОРМ^ЦИЯ
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Франция

У к р а д е н н ы е

с о к р о в и щ а
ПАРИЖ. Необычная фотовыставка открылась во 

французском городе Ницце. На снимках, не лишен
ных художественных достоинств, изображены пред
меты искусства, старинная мебель, другие анти
кварные изделиЯ|. Экспозицию может посетить, при
чем бесплатно, каждый желающий, однако, как 
оказывается, некотО|рых жителей городов -Лазурно
го берега приглашает на эту выставку... местная 
полиция.

Именно ей принадлежит идея организовать экс
позицию, где были бы выставлены на всеобщее 
обозрение фотоснимки ценных антикварных пред
метов, украденных в течение последних пяти лет 
на побережье. TbiKhm необычным способом местные 
полицейские хотели бы найти владельцев некото
рых вещей, которые даже не удосужились заявить 
в свое время о пропаже, и вернуть им утерянные 
ценности.

И если сами бывшие обладатели С01кровищ, об
щая стоимость которых превышает десять миллио
нов франков, не торо.пятся объявить, то фран
цузской полиции явно не откажешь в сообрази
тельности. Как подчеркивает агентство Франс 
Пресс, сообщившее об этой криминальной выставке, 
единственная проблема, которая стоит теперь перед 
полицейскими,—это обнару'жить владельцев укра
денных богатств.

Мексика

« М и к р о к о р о в ы »
МЕХИКО. Специалисты Национального автоном

ного университета Мексики приступили к заключи
тельным экспериментам по выведению новой поро
ды коров, отличающихся особо малыми размерами. 
Несмотря на скромные параметры (рост этих жи
вотных едва -достигает одного метра), «микрокоро- 
вь1» — так назвали своих питомцев мексиканские 
ученые — вызвали небывалый интерес у сельскохо
зяйственных специалистов всего мира. Представите
ли 1 2 0  стран уже изъявили желание приобрести 
технологию выращивания этих парнокопытных.

Сейчас, на заключительной стадии исследований^ 
.параметры животного выглядят следующим обра
зом: вес при рождении — 4— 8  «г (при 40—50 кг 
у «нормальной особи»), вес взрослого животного — 
130—200 «г (800—1.200 кг). Однако на одном 
гектаре пастбища, необходимого для обычной ко
ровы, дающей ежедневно около 1 0  литров молока, 
возможен выпас сразу 8 — 1 0  «микрокоров», даю
щих 3,5 литра высококачественного молока каждая. 
В данный момент стадо «микрокоров» на ферме, где 
мекешанокие ученые проводят свои опыты, достиг
ло уже 17 голов. Одним из главных преимуществ 
«миниатюризации скота» является, по мнению спе
циалистов, значительное сокращение расходов на 
содержание животных.

Таиланд

М е ж д у н а р о д н ы й

г а н г с т е р и з м
БАНГКОК, Специальные подразделения таиланд

ской полиции, ведущие борьбу с международными 
преступными синдикатами, провели успешную 
операцию по захвату очередной контрабандной пар
тии оружия. И-м удалось задержать в самом цент
ре Бангкока грузовую машину, в которой были об
наружены 150 пистолетов и 7.800 патронов к ним. 
Этот груз предназначался для нелегальной пере
сылки в Японию местным гангстерам — «якудза». 
Сообщение полиции вновь привлекло внимание пе
чати к хорошо налаженному сотрудничеству таи
ландского и японского преступного мира. Отмечает
ся, что диапазон этих связей чрезвычайно широк— 
от торговли оружием и наркотиками до похищения 
богатых людей и бизнесе на «живом товаре». Так, в 
прошлом месяце столичная полиция арестовала 4 

■ гангстеров, которые специализировались на прода
же молодых таиландок в публичные дома Токио, 
Осаки и других городов Японии. Масштабы этой 
«торговли» приобрели такой размах, что в апреле 
нынешнего года департамент полиции страны ока
зался вынужденным создать специальный отдел по 
борьбе с этим явлением.
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ПЛАНЕТАРИЮ — 40 ЛЕТ

В с е л е н н а я  
в малом масштабе

Бывший польский костел. Он и сегодня привлекает лю
дей своей архитектурой. Устремленное вверх здание, распо
ложенное на одном из самых высоких мест города, таит в 
себе загадку непознанного. И, может быть, потому так орга
нично вписалась в него и тайна неба: с 1980 года в здании
костела находится планетарий, по 6. Далю •— «Вселенная в 
малом масштабе».

Но жизнь планетария на
чалась еще в послевоенное 
время. Университет получил 
прибор «планетарий* произ
водства знаменитой немец
кой фирмы «Карл Цейс- 
Иена *, в  1947 году в Том
ске создается «общество по 
распространению политиче
ских и научных знаний*, 
первым председателем кото
рого стал А. Г. Савиных, 
ученые университета пере
дают прибор новому обще
ству. И в ноябре 1948 года
A. И. Лихачев прочитал в 
планетарии первую лекцию. 
Так начал свою историю 
Томский планетарий — вто
рой в Союзе и первый за 
Уралом.

Книга отзывов появилась 
только в 1981 году. Но ес
ли 'бы ее вели посетители 
первых лет планетария, то 
написали бы слова благо
дарности лекторам —- заве
дующему кафедрой астроно- 
мо-геодезии ТГУ А. М. Лей
кину, преподавателю этой 
же кафедры А. А. Сивкову, 
выпускнице первого выпусА 
ка астрономов университета
B. И. Анжиной, преподавате
лю физики школы № 1 
Г. А. Рябышкиной, асси
стенту кафедры общей фи
зики ТГУ В. П. Фадину, 
преподавателю университета 
Н. А. Гольцевой. Они были 
первыми лекторами, меня
лись их места работы, зва
ния, кто-то читал больше, 
кто-то меньше, но их лек
ции запомнились. И зал 
был всегда полон. В плане
тарий шли, как на праздник. 
А с 1966 года приходит на

лекции-сеансы ученик А.М. 
Лейкина доцент ТИСИ А. Г. 
Лесняк, и многие отзывы в 
книге о его лекциях 
«...слушали, затаив дыха
ние*. Еще в студенчестве 
начала читать лекции Н. И. 
Степичева (сейчас она ди
ректор планетария), своим 
учителем Надежда Иванов
на считает Н. А. Гольцеву.

«Мы часто бываем в 
ToMiCKOiM краеведческом му
зее. приходим' на различ
ные выставки, слушаем 
концерты, — писал О. Со- 
лецкий в газете «Красное 
знамя* в 1968 году, — Но 
далеко не все знают, что 
стоит войти в небольшую, 
почти неприметную дверь 
рядом со сценой, как попа
дешь в совсем иной мир. 
Мнр космической тишины, 
нарушаемый только сигна
лами спутников, в мир вол
шебных рассветов и незабы
ваемых картин звездного 
неба».

Волшебный, незабьшае- 
,мый, прекрасный, удиви
тельный... Какими только 
эпитетами не передают посе
тители планетария разных 
возрастов и профессий свой 
восторг пе(ред услышанным 
и увиденным. Планетарий 
не бывает пуст и сегодня, 
лекции его популярны. Мно
гие сеансы — «Прилетали 
ли гости из космоса?», «Ми
фы и легенды звездно-го не
ба», «Почемучкин сон», 
«Приключения КЭЧИКА»'— 
пользовались успехом и 
двадцать лет назад. и де
сять, с -удовольствием их 
посещают и сегодня.

Но планетарий' — это не 
только лекции. Он поддер
живает связь с Томским от
делением Всесоюзного аст
рономо-геодезического обще
ства. проводит конферен
ции, вел наблюдение за 
первым искусственным спут
ником Земли, за дунным 
затмением... А недавно пла
нетарий стал членом- Феде
рации космонавтики СССР. 
Часто обращаются с вопро
сами томичи, приходят пи
сьма с просьбой объяснить 
то или иное природное явле
ние и' так далее.

“  С необычной просьбой 
к нам обратился тольяттин- 
ский театр, гастролирующий 
летом в Томске. — расска
зывает Н. И. Степичева. — 
Они ставят новый спек
такль, .Действия происходят 
в Италии. А герой должен 
показывать на небо и назы-' 
вать звезды. И мы по.могли 
установить, как долЖ)НЫ 
располагаться звезды в не
бе Италии.

В. эти дни планетарию ис
полняется 40 лет. Хороший 
возраст. Накоплен интерес
ный опыт. Богат тематиче
ский план. Много связей, 
контактов. Есть новые идеи. 
Но и проблемы, конечно, то
же есть. Одни — приятные, 
другие — нен{елательные. 
Нужны помещения для 
кружка, для р^оты  лекто
ров — тесно в бывшем ко
стеле. Хочется сменить и 
прибор .знаменитой фирмы, 
получать больше новых 
фильмО(В, слайдов. И самое 
главное — вернуть планета
рий к обществу «Знание», 
которое созда-ло* его, подня-
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ло на ноги. . В 70-е годы 
планетарий передали управ
лению культуры, ио ничего 
общего у них нет. Да, пла
нетарий воопитывает куль
туру астрономических знй- 
ний у человека. Но много 
стало у него различных ма
леньких и больших препят-' 
ствий, когда оторвали «род
ное дитя от отца». Вернуть 
бы все на свои места.

40 лет —- возраст крити
ческий. Но, уверена, кризис 
планетарию не грозит. Есть 
предаиные делу люди. Есть 
постоянные посетители,- 
Пользуется авторитетом 
планетарий не только у то
мичей, но и у гостей города. 
И часто в отзывах написано; 
«...лучшее, что увидел в 
Томске», а обратные адреса 
— О.мск, Новосибирюк, Чи
та, Кривой Рог, Прибалти
ка...

Говорят, когда появляют
ся-знания, то исчезает ро
мантика. Вряд ли. Знание—

это ведь чуть приоткрытые 
двери в то, что можно еще 
постигать, познавать. И, 
.даже зная все, что можно 
знать о небе сегодня, нель
зя перестать любоватьсй 
многочисленными созвездия- 
.■ии — .манящими, зовущими 
своими фантастически недо
стижимыми расстояниями, 
1непреодолимьш врв51енем.' 
пространством, миром ог
ромных тайн.

И потому не пустует пла
нетарий. Вселенная в малом 
масштабе раскрывает необъ
ятные пространства, будит 
мысль, фантазию.

А. КОПТЯЕВА.

НА СНИМКАХ А. Семе
нова: старейший лектор
планетария, наблюдатель 
первого искусственного
спутника Земли Н. А. Голь- 
цева; чаще всего в планета
рии бывают школьники — 
для них разработан цикл 
лекций по астрономии.

Профсоюзные подарки Деда Мороза

Приближаются зимние 
школьные каникулы, а с ни
ми и радостные новогодние 
праздничные хлопоты. Для 
многих родителей это вре
мя связано со сбором денег 
для приобретения подарков 
детям в школах, детских до
школьных учреждениях. 
Между тем ежегодно толь
ко во Дворце зрелищ и

ИЗВЕЩЕНИЯ
10 декабря в Доме поли

тического просвещения (ул, 
Карла Маркса, 14) состоит
ся консультация по теме; 
«Ленинская концепция со
циализма н ее творческое 

I развитие в современных ус- 
I ловиях».

Приглашаются пропаган
дисты, лекторы, слушатели 
школы партийно-хоэяйствен- 
ного актива,

Консультацию проводят 
доценты Д, И. Хвастунова и 
Ю. К, шомас

Начало — в 9 часов.

спорта за счет средств 
профсоюзов выдается 125 — 
130 тысяч подарков. И если 
учесть, что число детей в 
возрасте до 14 лет в То.мске 
не превышает 90 тысяч, а 
дети дошкольного возраста, 
как правило, приглашения 
во Дворец не получали, то 
налицо неравномерность их 
раоцределения,- нарушение 
принципа социальной спра
ведливости,

Вот почему облсовпроф 
по согласованию с отрасле
выми обкомами профсоюзов 
и профсоюзными комитета
ми, управлением народного 
образования облисполкома 
приняли решение в этом го
ду изменить бытовавшую 
П1зактику распределения 
детских новогодних пригла-

9 декабря в 15 часов в 
Доме политического просве
щения обкома КПСС (ул. 
К. Маркса, 14) состоится го- 
родокой семинар лекторов- 
международников и лекторов 
по пропаганде военных зна
ний,

Приглашаются лекторы- 
международники, лекторы по 
вопросам военно-патриотиче
ского воспитания, препода
ватели кафедр обществен 
ных наук, пррпагандиеты,

шений на главную елку об
ласти, которая по традиции 
проводится в Томском 
Дворце зрелищ и спорта в 
период зимних школьных 
каникул с 1 по 1 0  января. 
Для .учащихся 1—-7-х клас
сов общеобразовательных 
школ, детских домов и школ- 
интернатов, воспитанников 
дошкольных учреждений об
ластного центра билеты бу
дут приобретать базовые, 
шефствующие предприятия 
и организации. Стои.мость 
билета—3 руб, 50 коп., в том 
числе стоимость представле
ния— 1 руб., новогоднего по
дарка — 2 р,уб. 50 коп.
Принцип оплаты приглаше
ния определяет конкретный 
профсоюзный комитет, исхо
дя из своих финансовых 
возможностей. Он же при

обретает подарки для малы
шей, не посещающих дет
ские дошкольные учрежде
ния. Таким образом, каждый- 
ребенок в возрасте до 14 
лет получит один подарок., 
причем дети детских домов и 
школ-интернатов—, бесплат
но.

Изменение системы рас
пределения ,билетов даст 
воз.можность побывать на 
праздничных представлени
ях, которые для томичей на 
этот раз подготовил Москов
ский .музыкальный центр 
Стаса Намина, не только 
школьникам, как это было в 
предыдущие годы, но и са
мым маленьким горожанам 
— дошкольникам. Участни
ками увлекательного ново
годнего праздника станут и 
учащиеся школ близлежа

щих сельских .районов. Го
сти нашего города смогут 
приобрести билеты в сво
бодной продаже в кассах 
Дворца спорта.

Счета базовым, шефству- 
ющи.м предприятиям и орга
низациям на оплату пригла
шений на ёлку выписывает 
бухгалтерия Дворца зрелищ 
и спорта с 1 по 16 декабря 
с 9 до 18 часов (тел.4-47-77, 
4-83-35).

По всем вопросам можно 
обращаться ' в отраслевые 
комитеты профсоюзов, отдел 
культурно - воспитательной 
работы облсовпрофа (тел, 
3-35-68).

Б, КАРДАШОВ, 
заведующий отделом 
культурно-воститатель|( 
ной н физкультурной 
работы облсовпрофа,

ВНИМАНИЮ п р е п о д а в а т е л е й  и 
СОТРУДНИКОВ, СТУДЕНТОВ И 
ВЫПУСКНИКОВ УНИВЕРСИТЕТА 

РАЗНЫХ ЛЕТ!
10 декабря в 19 час. 30 мин. театрализо

ванным митингом у главного корпуса ТГУ 
начнется празднование столетия альма-(ма
тер. После митинга — факельное шествие 
до пл. Южной.

И  декабря в 18 часов в актовом зале 
университета состоится юбилейный празд

ничный концерт, в котором примут участие 
самедеятельные и профессиональные кол
лективы, В фойе — книжная торговля, 
распродажа юбилейных значков, фотоса- 
лон, буфет. Завершит вечер большая тан
цевальная программа «Старое — доброе». 
Вход овободный.

Ж|дем вас, дорогие друзья!
Комитет ВЛКСМ ТГУ, 

студенческая инициативная группа «100».

Т е л е в и д е н и е
ЧЕТВЕРГ, 8 декабря 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

е.ЗО — <120 минут». 8.35 — 
«Воскресенье, половина седь
мого». 3-я и 4-я серии. 10.55 — 
Новости.

С 11.05 до 15.30 — пер^ыв. 
15.30 — Новости. 15.45 — 

«Прожектор перестройки».
15.55 — «После праздника». 
Документальный фильм. 18.35
— «Музыкальная сокровищни
ца». А. Хачатурян. 17.00 — 
«...До шестнадцати и старше». 
17.50 — «Настоящие друзья». 
Мультфильм. 18.00 — «Вниз по 
меридиану». Премьера доку
ментального фильма. Фильм 
2-й. 18.50 —- «Сегодня в ми
ре», 19.05 — «Учимся демокра-

, тии». 19.35 — Мультфильм. 
19.45 — «Воскресенье, полови
на седьмого». 3-я серия. 21.00
— «Время». 21.35 — «Прожек
тор перестройки». 21.45 —
Встреча с кинорежиссером

Ростоцким в Концертной 
студии «Останкино». 23.15 —

«Сегодня в мире». 23.45 —
Документальный фильм.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.15 — Научно-популярный
фильм. 8.35, 9.35 — Природове
дение. 4-й класс. 8.5s — «Вез 
страха и упрека». Научно-по
пулярный фильм. 9,05 — Ис
панский язык. 1-й год обучения. 
9.55 — Научно - популярный 
фильм. 10.05-^Учащимся СПТУ. 
Биология. Ч. Дарвин. 10.35, 11.35 
Биология. 7-й класс. 11.05 — Ис

панский язык. 2-й год обучения. 
13.05 — «Осенняя история». 
Художественный телефильм. 
1-я серия. 13.15 — «Взрослые 
и дети». Документальные филь
мы. 13.55 — Новости. 14.05 — 
«Трест, который лопнул». 2-я 
серия. 15.15 — Концерт.

С 15.35 до 18.05 — ..перерыв.
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.10 — Почта «единого по- 

литдня», 19.00 — «День обла
сти». 19.15 — «Встреча для 
вас». У нас в студии между
народный гроссмейстер А. Со
колов. 19.40 — Мультфильм,

МОСКВА
30.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

30.15 ■— «Служба здоровья», 
20.50 — Киножурнал.

МОСКВА
31.00 — «Время». 21.35 —

«Прожектор перестройки». 
21.45 — «Осенняя история». 
Художественный фильм. 1-я се
рия. 23.00 — Баскетбол. Кубок 
европейских чемпионов. Муж
чины. ЦСКА — «Скаволини» 
(Италия).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.10 —
«Сельский час». 19.10 — Мульт
фильм. 19.30 — «Звонок в ве
черней школе». Документаль
ный фильм. 20.00 — «Спокой
ной номи, малыши!» 20.15 —
Голоса народных инструмен
тов.

Редактор
Н, Г. НЕСТЕРЕНКО.
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•ВЬЛВЛВНИ' ъ т
РЕКЛАМ А
А Н О Н С

Т е а т р

ДРАМЫ
8  декабря. «Самоубийца» —

19.
9 декабря. «Отцы, 6 6 » — 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
9 декабря. «Играем в фан

ты» — 19.

К и н о

в  КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА» ,

9 декабря. «Меня зовут Ар
лекино» (две серии) — 8-40, 
11. 13-30, 16, 18-30, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
9 декабря. «Пропавшие без 

вести» (две серии) — 18-30,21. 
Киновечер «Кино и молодежь». 
Фильм «Молодой Франкенш
тейн» — 21. «Данди по прозви
щу Крокодил» — 9, 10-50, 12-40. 
14-30. 16-20, 18-10, 20, 21-50.
Мультсборник «Большое путе
шествие» 9, 10-20, 11-40,13. 
Кинопрограмма *...И другие»— 
15, 16-10. «ОО-ьявлен врагом
народа» — 17-20, 18-30. «Вик
тория» — 20. «Ассоциация 
злоумышленников» — 8-35,
10-30, 12-25. 14-20. 16-15, 18-10,

«ОКТЯБРЬ»
9 декабря. «Ассоциация зло- 

умышлвннинов»—1 0 , 12, 14,16, 
18, 20, 22, «Молодой Франквнш- 
ТВИН» (две серии) — 23-50. 
«Сладиие гразы» (две серии)— 
8-40, 12-30, 14-50, 17-10, 19-30, 
Программа «Кинематограф; по
иски стиля», Фильм «Чарный 
монах» — 21-50. «Королавство 
кривых зарнал» — tO-50.

«ПИОНЕР»
9 декабря. «Граф Монта-Кри- 

сто» (две серии) — 17-20, 20-30,
имени И. ЧЕРНЫХ 

9 декабря. «Кинг Конг жив»
(две серии) — 11-30, 18-30,
21-30. «Француз», «Воры а за
кона» (две серии) — В, 12, 15, 
18, 21, «Кинг Конг» -  ё, 14,19.

«СИБИРЯК»
9 декабря. «Вс* мы немнож

ко лошади» — 9-20. «Ганг, твои 
ВОДЫ замутились» (две серии) 
-  11, 14, 18. 21.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ 1И ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
9 декабря. «На порога жиз

ни» — 17, 19, 21,
ВИДЕОТЕКА

(ул. Красноармейская, 135)
9 декабря. Мультфильм «Ма

ленькая волшабница» 10-20. 
«Остр9 * погибших кораблей»
(две серии) — 12, 14-30, 17, 
19-30.

Томская областная 
филармония

Малый концертный зал 
(пр. Ленина, 75)

11 декабря
АБОНЕМЕНТ

«МУЗЫКАЛЬНЫЕ
ЭКСКУРСИИ»

(для всей семьи)
Тема;

«В ГОСТЯХ у  СЕМЬИ БАХ»
В программе — органные 

и камерно - инструменталь
ные произведения И.-С. Ба
ха, Ф.-Э. Баха, И.-Х. Баха.

Иополнители — солисты 
Томской областной филар
монии.

Программу ведет лектор- 
музьшовед Вера ТИМОФЕЕ
ВА.

Начало — в 15 часов.

Томская областная 
филармония

Малый концертный зал
(пр. Ленина, 75)

10 декабря
Концерт камерного оркестра 

«КОЛЛЕГИУМ 
МУЗИКУМ»

В nporpaMiMe — произве
дения Г. Ф. Генделя, А, Ви
вальди, Г. Перселла, И.-С. 
Баха.

Солисты—лауреат Между
народного конкурса им. И.-С. 
Баха Вайр Шагдарон, Г. Сан- 
домирский, Е. Аптер, М. То- 
нитенко, И. Мичурина.

Художественный руково
дитель — заслуженный дея
тель искусств Казахской 
ССР, лауреат Ленинского 
комсомола, лауреат Всесоюз
ного конкурса Тимур Мын- 
баев.

Начало — в 19 час, 30 
минут.

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную рабо
ту ТРЕБУЮТСЯ приемщики 
газет (работа в «очное вре
мя),

Справки по тел. 1-47-00,
1-48

ipai
■20

Томский агромомышлен- 
ный комитет ПРЕДЛАГАЕТ
предприятиям и организаци
ям, имеющим подсобные 
1сельские хозяйства, пред
ставить заявки на необходи
мую технику на 1990 год в 
срок до 12 декабря 1988 го
да по адресу; г. Томск, ул. 
Пушкина, 16. Справки по 
тел. 2-56-73.

ТУРИСТИЧЕСКОЕ АГЕНТСТВО «КРУИЗ» при про
изводственном кооперативе «Авангард» ПРЕДДГАГАЕТ 
ПУТЕВКИ по маршрутам:

Москва — с 14, 15 декабря ( 1 2  дней) на 2  человека— 
339 рублей.

Паланга — Вильнюс — с 12, 14 декабря (14 дней)— 
165 рублей.

Имеются также путевки на I квартал 1989 года по 
■маршрутам: Ленинград, Киев, Ташкент, по городам При
балтики.

Наш адрес: г. Томск, ул. Белинокого, 15. Тел. 3-31-67.

Т Р У Л О У С Т § »О Й С Т В А

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в РЕМОНТНО-СТРОИТЕЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ

квартирного дома (с получе
нием квартир в этом доме по договору), штукатуров-ма- 
ляров, слесарей-сантехников, прораба не строящийся 
дом (с предоставлением квартиры в этом доме), масте
ра в столярный « железобетонный цехи, столяра-станоч- 
ника, водителя автобуса, электромонтажников.

Доставка на работу и с работы — служебным тран
спортом, вьголачивается премия за выслугу лет, ведется 
строительство дама., имеется стол заказов.

Обращаться; г, Томок, ул. Мостовая, 8 -а, Проезд ав
тобусами №М 1, 18,125, 40 до остановки «Свечной». 
Тел. 7-98-11, Хребет-9. __________ ___

В УРС КОМБИНАТА: поваров всех разрядов, мой
щиков посуды, уборщиков помещений,

Об|ращаться по адресу: ул. Омирнова, 35. Проезд ав- 
40. 18, 1 до остановки «АРО». “тобусами

7-95-Э4,
Тел.

В е м у  «ТОМСКАВТОТРАНС»; каменщиков, плот- 
инков-бетонщиков, штукатуровчмаляров, столяров, сан
техников, заведующего центральным складом, прюабов, 
мастеров. Оплата груда — сдельно-пре.миальная. Одино
ким предоставляется общежитие. 

Справки по тел. 5-28-51.
В ГОРПЛОДООВОЩТОРГ на постоянную и времен

ную работу: продавцов и учеников продавцов, слесарей- 
наладчиков, сантехников, слесарей по вентиляции, 
электриков, рабочих по переборке овощей, грузчиков, 
водителей электропогрузчиков, автопогрузчиков, тракто
ристов, штукатуров-маляров, плотников для работы на 
базах, расположенных по улицам Кулагина, 'Мичурина, 
Л. Толстого. Приглашаем пенсионеров и студентов на 
полный и, 1ЩПОЛНЫЙ рабочий день.

■ Оправки по тел. 1-25-16.
На т о м с к и й  ЭЛЕКТРОЛАМПОВЫЙ ЗАВОД: 

монтажниц-вакуумщиц, электриков, слесарей-сантехнн- 
ков; слесарей-вентнляционннков, слесарей-ремонтников. 
наладчиков  ̂оборудования, кварцедувов, токарей-универ- 
салов, экономистов, прорабов, гравера, токаря-расточни- 
ка, слесаря-инструментальщика, заточника, термиста на 
ваннах, инженеров )и техников—механиков, фрезеровщи
ков. Для работы в детских учреждениях: повара, воспи
тателей, дневных нянь.

Справки по тел. 99-98-25.
В СТРОИТЕЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ № 4 ТРЕСТА 

«ТОМСКПРОМСТРОИ»: рабочих всех строительных про
фессий, прорабов, мастеров — для работы в г. Томске и 
вахтовым методом работ в г. Кызыл Тувинской АССР.

Справки по телефону 5-19-70.
В д о ш к о л ь н ы й  ДЕТСКИИ д о м  № 1  (ул. Л. Тол- 

стого, 47) срочно: повара, помощников воспитателя (ра
бота с 8  до 15 часов), помощников воспитателя (с 15
до 2 0  часов).

Оправки по тел. 1-04'-17.
На АВТОТРАНСПОРТНОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ: воДи- 

телей категории «С» и «Е», слесаря моторного цеха, ав
тослесарей, ПЛ0ТЩ1К0В, каменщиков. Предприятие работа
ет на ПОЛНОМ хозрас'чете и са.мофи.нансировании, работа
ющим выплачивается приработок и ежемесячные премии 
и премия по итогам работы за год. Доставка к месту ра
боты — транспортом предприятия.Имеются места в дет
ском саду. Квартиры предоставляются в течение 5-“ 6 
лет.

Оправки по тел, 1-'49-02 (прсюить автобазу), 5-14-63, 
дрп, 1 -6 8 .

За направлениями обращаться в городское бюро по 
филиалы: г. Томск, пр. Кирова,тдадоустройству или его ф1 

17; ул. Пушкина, 71; ул. Беердская, 18.

Администрация, партий
ный и профсоюзный коми
теты, коллективы управле
ния и Томской базы произ
водственно - технического 
обслуживания и комплекта
ции оборудования п/о 
«Томскнефть» глубоко скор
бят по поводу скоропостиж
ной смерти заместителя ди
ректора

ХОРИМАРКО 
Петра Лаонтьааича

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного.

Коллектив УПТОиКО п/о 
«Томскнефть» вы р^ает глу
бокое соболезнование заме
стителю начальника
УПТОиКО Н. Г. Малый в 
связи со смертью мужа 

МАЛОГО 
Юрия Ильича,

Вынос тела — 9 декабря, 
в 14 часов, из квартиры по
койного (ул,- Красноармей
ская, 135. кв. 28).

Администрация, партий
ная и профсоюзная органи
зации, коллектив препода
вателей и учащихся Томско
го электромеханического 
техникума с глубоким при
скорбием извещают к 
смерти преподавателя тех
никума

ДОЛМАТОВИЧ 
Раисы Гаоргиааны

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покой мой.

Вынос тела — 8  декабря, 
в 18 часов, из квартиры по
койной (ул, 79-й гвардей
ской дивизии, 11, кв. 114).

Коллектив НИИ психиче
ского здоровья Томского 
научного центра АМН СССР 
выражает глубокое собо
лезнование руководителю 
лаборатории пвтоморфоло- 
гии мозга, професевру Т. В. 
Коновалову по поводу смер
ти отца

КОНОВАЛОБА 
Виталия Осипоанча,

634050, 
Т О М С К »  Г С П ,  

п в Ф Р У Н З Е ,  Ш З /1

Приамиая редактора — 
1-44-Зв
Замаститали редактора — 
1-06-52, 1-37-03 
Отватетаонный саиретарь — 
1-32-34
Сакратариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

Отдал пропаганды —
1-()в-31, 1-48-85
Отдал промышланноети —
1-iA-ee, 1-27-68
Отдел иефтегеологин и строи- 
тельете* — 1-38-44 
Агропромышленный отдел — 
1-43-75, 1-44-80, 1-48-48 
Отдел науки и учабных 
эаааданий —
1
аааданий — 
-33-88, 1-28-80

Отдал информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43-32 
Отдал соаатекого етронталь- 
етва к быта — 1-38-58, 1-28-80 
Отдал писем —
1-38-65, 1-08-80, 1-38-87 
Отдел^фотоиллюетраций —

Собственный ко|
Нолпашеае

ю^цспондент в

Собственный корреспондент о 
Стрежееом — 3-23-31 
Общестеенная приамная —
1-36-66
Отаел объявлений —
1-()в-в2
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-3S
Касса -  1-47-91 
Областная журналистская, 
организация — 1-28-90
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